
Gansos desplumados

AMLO perdona la deuda que CFE ya no
podrá cobrar. Es un mal precedente.

"Nada es gratis en esta vida,
alguien tiene que pagar"

Sebastián Pitera

Andrés Manuel López Obrador
pidió a sus seguidores en Ta
basco en 1995 que dejaran de

pagar la electricidad en protesta por lo
que consideró un fraude electoral tras
su derrota en los comicios estatales de
1994, en los cuales el priista Roberto
Madrazo fue declarado ganador. Mu
chos de sus simpatizantes estuvieron
más que dispuestos a suspender sus
pagos de luz; y cuando tanto ellos co
mo sus vecinos $e dieron cuenta que la
Comisión Federal de Electricidad no
les dejaba de proporcionar el servicio,
el boicot se generalizó.

La morosidad ha tenido un costo
enorme para la CFE, una empresa
pública, y para el país. Lo que dejan de
pagar algunos, lo cubrimos los demás, a
través de mayores impuestos y precios
de la luz, de un peor servicio o de me
nores inversiones. Las ventas de elec
tricidad en Tabasco representaban a
principios de 2014 el 1.62 por ciento del
total nacional, pero la cartera vencida
en la entidad ascendía a 18.28 por cien
to. No hay duda que el llamado de Ló
pez Obrador a no pagar la electricidad
sí tuvo éxito.

La morosidad que afecta a la CFE a
nivel nacional alcánzalos 43 mil millo
nes de pesos. No es poea cosa. Equivale

al presupuesto anual de la UNAM, que
ascendió en 2018 a 43,196 millones
de pesos.

La CFE tendrá ahora que absor
ber el costo de esa deuda que ya no
podrá cobrar. López Obrador ya había
prometido en campaña a sus simpati
zantes morosos que si ganaba la elec
ción no les cobraría el dinero. Era una
promesa de cuestionable ética porque
implicaba una oferta de compra de
votos en que el costo final recaería
sobre los usuarios cumplidos y los con
tribuyentes puesto que, como sabemos,
nada en la vida es gratis. Ahora como
Presidente electo ha ratificado que
cumplirá esa cuestionable promesa

En Villahermosa, Tabasco, este 14
de octubre, López obrador declaró an
te sus simpatizantes: "Borrón y cuenta
nueva en el caso de la luz. No va a
haber deuda, pero sí les pido que para
adelante hay que cumplir, ¿de acuerdo?
Porque si no, nos desacompletamos y
¿de dónde va a salir el dinero para el
programa social? ¿Qué les dejo en ga
rantía? Que todo ese dinero que van
a pagar por los servicios de luz, nadie
se lo ra a robar. Se va a acabar la co
rrupción, me canso ganso. Nadie se va
a robar los impuestos de los contribu
yentes. Es un cambio de verdad".

El mismo político que promovió el
boicot perdonará ahora la deuda que
provocó. Lo bueno es que ahora López
Obrador sí invita a sus simpatizantes
a pagar, para no "desacompletar" las

finanzas del nuevo gobierno. Antes no
importaba, ahora sí.

El precedente es negativo. Se está
generando un incentivo perverso para
que los políticos promuevan boicots en
el pago de impuestos o servicios públi
cos, perdonen a los morosos al llegar al
poder y los inviten a pagar solo si ganan
la elección. Esta estrategia solo ha fun
cionado, sin embargo, porque ha habi
do tolerancia ante la falta de respeto a
la ley, como la que mostraron la CFE y
los gobiernos federales que no se atre
vieron o no pudieron cortar el servicio
de quienes no pagaban.

López Obrador dice que los adeu
dos pasados se borrarán, pero que aho
ra sí todo el mundo tendrá que pagar la
luz. Ya nadie se va a robar el dinero del
pueblo, se cansa ganso. Yo no sé qué
vendrá después; pero, por lo pronto,
a ios mexicanos ya nos desplumaron
como gansos 43 mil millones de pesos.

• PRODUCTIVIDAD PERDIDA
Una vez más se registraron ayer una
serie de manifestaciones y bloqueos
en la Ciudad de México. Ahora fueron
organizaciones campesinas que, como
siempre, exigieron dinero al gobierno
federal. Esta forma de extorsión se ha
convertido en una práctica habitual en
nuestro país. Tiene un costo de miles
de millones de pesos en productividad
perdida, pero es muy rentable para los
líderes de organizaciones políticas.

Fecha: 16/10/2018

Página: 10

Area cm2: 292

1 / 1

Columnas Políticas

Sergio Sarmiento, Jaque Mate

Sergio Sarmiento

Costo: 62,488

Página 11



ES MUY PROBABLE que el Canal del Congreso
rompa este martes su récord en cuestión de rating,
pues Rosario "No te preocupes" Robles
comparecerá ante la Cámara de Diputados.
Y NO ES por ser profetas del desastre, pero hay
quienes creen que la titular de Sedatu tendrá
que enfrentar una verdadera oleada de críticas
y reproches por parte de los legisladores. Se espera
que sus ex compañeros perredistas serán
especialmente duros con ella.
UNO DE los principales temas de los que le van
a preguntar es el desfalco por 7 mil millones de pesos
tanto en iedatu como en Sedesol, durante su gestión
en ambas dependencias. Y aunque todavía faltan
dos semanas para Halloween dicen que aquello estará
de miedo,

'ORA SÍ que la Conagua vio la tormenta que se le venía
encima y decidió dejarle el espinoso tema de la gestión
del agua a la próxima administración.
DIVERSOS líderes de Morena crearon una campaña
de lodo contra el supuesto otorgamiento a particulares
de concesiones para explotar derechos de agua
hasta por 30 años. La realidad es que se trataba de un
asunto técnico: la puesta en marcha de la plataforma
electrónica ConaguQDigital, con la se quería agilizar
la atención de solicitudes sobre derechos de agua,

PERO VIENDO que el agua se estaba saliendo de su
cauce, el organismo que encabeza Roberto Ramírez
de la Parra decidió aplazar seis meses la operación
de esa herramienta que debía comenzar a funcionar
ayer... y ya le tocará al próximo gobierno federal
aventarse el tsunami.

A MÁS de un comensal en "Las Mercedes" se le
atoraron las enchiladas morelianas al ver en la misma
mesa a los otrora archienemigos Xóchitl Gálves
y Víctor Romo.

MÁS DE una vez, durante su gestión en Miguel
Hidalgo, la ex delegada acusó a su antecesor
de corrupto. Sin embargo, parece que la senadora
ya se olvidó de eso y hasta aceptó que el ahora alcalde
morenista pagara la cuenta, Inclusive dijeron
que trabajarán juntos en el censo de obras irregulares
en esa demarcación.

Y AUNQUE dicen que Gálvez fue la que estuvo
pidiendo la cita, el hecho es que quien presumió la foto
(y la medalla negociadora) fue Romo.
ENTRE los morenistas hay inquietud y cierta dosis
morbo por conocer la próxima edición de la revista
"¡Hola!", Se preguntan si la publicación especializada
en la realeza traerá también la exclusiva de la luna
de miel de César Yáflez, como lo hizo con la boda
del próximo coordinador de Polítiea y Gobierno.
¡Ay, que ya sea juevesl
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CON TODA la

polémica que se armó
por el tema de la planta
termovalorizadora,
dicen que el verdadero
negocio no era
el contrato de 30 años
para incinerar
la basura.

SÍ, TAL como
lo lee, resulta que
el jugo estaba en
la penalización de
3 mil millones si no
se llevaba a cabo el
objetivo planeado.
SIN EMBARGO,
con la suspensión
aplicada por el
Tribunal y el rechazo
para impugnar que
dejó claro el Jefe
de Gobierno José
Ramón Amieva no
habría contrato ni
penalización.
ASÍ ES QUE no será
extraño ver a mucha
gente mordiéndose
las uñas tanto en la

empresa Veolia como
en oñeinas

del Antiguo Palacio

del Ayuntamiento.
• • •

LAS MALAS lenguas
afirman que Ismael
Figueroa, líder
del Sindicato de
Bomberos, anda
más que ardido.
PRIMERO PORQUE

perdió la curul que
disputaba en el primer
Congreso capitalino,
pese a echar mano
de la estructura
de la corporación
y de recursos públicos,
según se denunció
ante el Tribunal
Electoral.

Y PARA acabarla, la
Comisión de Derechos
Humanos de la Ciudad

le jaló las orejas
por abusos contra
bomberos disidentes,
y hasta agresiones a
reporteros, como
la que ocurrió en mayo
afuera de la entonces
ALDF.

MORALEJA: TENER
un carácter tan
explosivo te puede
chamuscar...
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Plaza de almas

La verdad es que no tengo miedo.
A lo mejor a la hora de la hora lo
tendré, pero ahora estoy sosiego.

Son las 4 de la mañana A las 6 me
van a fusilar. En toda la noche
no he dormido. Y no por miedo.

La verdad es que no tengo miedo. A
lo mejor a la hora de la hora lo tendré,
pero ahora estoy sosiego. Si no he dor
mido es porque primero estuvo aquí
la mujer ésa, y luego me la he pasado
piense y piense. Es una lástima morirte
cuando tienes 23 años, pero cuando
me metí en este relajo yo ya sabía que
eso me podía pasar. Muchos se han
muerto, ¿por qué yo no? Ésta es la bola,
y rodando rodando aunos nos aplasta y
a otros nomás les pasa a un lado. Varias
veces me pasó a un ladito a mí. Aquel
día que sentí lo caliente de una bala
que me rozó el cachete. O la ocasión
cuando un federal me iba a disparar
de cerquitíta, pero me le eché encima y
de un machetazo le partí el coco. Pero
no quiero acordarme de esas cosas
ahora que me toca a mí. Ayer ya tar
de me dijo el capitán: "Mi coronel".
Porque han de saber ustedes que a mi
edad soy coronel. Un día que estába
mos agarrados con los del gobierno
le mataron el caballo al general Ma
cías. Dos pelones se le echaron encima
cuando estaba caído y se lo iban a esca
bechar. Yo me los escabeché a ellos con
dos tiros de mi máuser; levanté a mi

general, lo ayudé a subir en ancas y lo
saqué de ahí. Por eso me hizo coronel,
y eso que era teniente nada más. "Mi
coronel me dijo el capitán. Tengo
orden de permitirle a usted una visita
nada más. Afuera está su mamacita, y
están también un cura y una puta que
le traje por si quiere usted mujer para
la ñocha ¿A quién le paso?". Ni lo dudé.
"A la puta". Con mi mamá habría sido
pura lágrima, y al cura no lo necesita
ba. Con persignarme antes de que me
truenen será más que suficiente. La
prieta tenía lo suyo, y también sabía
lo suyo. Me dejó pajito pajito. Pero lo
que más me gustó de todo fue que al
retirarse me hizo una cruz en la fren
te, como hace una madre con su hijo
que se va de viaje, y me dijo: "Voy a
rezar por tu alma". Después de eso
¿pa' qué chingaos quiero un cura? Ya
empiezan a cantar los gallos. Han de
ser las 5. Me queda una hora No sé si
es poco o mucho. ¿Qué hago en lo que
falta pa' que vengan por mí? Si tuviera
aquí la guitarra me pondría a cantar,
que es lo que me gusta. Si tuviera una
chaparrita de mezcal le daría un trago
o dos pa' acordarme de los amigos de
antes. Con ellos me fui a la refblufía,
por pura puntada nada más y pa' ver
qué sacábamos en el desorden. Quién

sabe qué habrá sido de mis cuates;
nos dividimos y no los volví a ver. A
lo mejor me los encuentro allá en el
otra barrio. ¿Qué les diré si me los to
po? O ¿qué me dirán ellos? Quizá me
dirán o les diré: "Cómo fuimos pen
dejos. Si no nos hubiéramos metido
en este pedo 'orita estaríamos vivitos y
coleando, echando relajo en el pueblo
cada sábado, tomando y cogiendo, o
llevándoles serenata a las muchachas
de familia. *Yo soy el árbol conmovido
y triste, tú eres la niña que mi tronco
hirió»."'. Me acuerdo de aquella güe
rita, delgadita, que veía en misa. Ella
me miraba de ladito y luego bajaba la
vista» vergonzosa Me imagino lo que
hubiera podido ser y no será. Ella y yo.
La casa Hijos y nietos, igual que los
tuvieron papá Chelino y mamá Lupe.
Los días y los años, cada uno igual al
otra Me quitaría yo de borracheras y
de cogederas, palabra de hombre. Con
una mujer así tiene uno que portarse
bien. Habríamos ido una vez al año a la
ciudad, a comprar con lo de la cosecha
ropa y zapatos pa' ella, pa' los hijos y
pa' mí. Ella habría querido una vela
de parafína grande, pa' la Virgen del
Refugio... Viene gente. Se abre la puerta
y el capitán me dice: "Mi coronel: ya
son las 6"... FIN.
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BAJO RESERVA
Renuncias en cascada en Los Pinos
En la residencia oficial de Los Pinos, nos comentan, se vive un
fenómeno de renuncias en cascada. Nos explican que funciona
rios de confianza de todos los niveles han decidido renunciar a

sus puestos, pues aunque hay un proceso de transición muy civi
lizado entre los presidentes Enrique Peña Nieto y Andrés Ma
nuel López Obrador, temen que algún imprevisto pueda acabar
con la tersura. Nos aseguran que las separaciones se han comen
zado a hacer efectivas en espera de que al dejar su cargo ahora
no enfrenten trabas de ningún tipo para recibir su finiquito y el
seguro de separación por parte de las autoridades entrantes.

Los detalles de la consulta se dieron a conocer ayer

No habrá defensa del NAIM en Texcoco
Ante el intenso debate que detonará la consulta convocada por el
presidente electo Andrés Manuel López Obrador en tomo al
Nuevo Aeropuerto Internacional de México, nos comentan que el
equipo del presidente Enrique Peña Nieto tiene instrucciones
precisas de no enfrentarse con nadie, que no se haga una defen
sa del proyecto en Texcoco y que no citará algún estudio más.
En el equipo de Los Pinos nos comentan que las razones son
muy simples: ya se ha defendido el proyecto, los estudios más
importantes advierten que es mejor y que la obra está en marcha
y con un avance superior a 31%, por lo que se considera que "no
es prudente ni conveniente para nadie" una confrontación a po
cas semanas del cambio de mando.

¿Buscan cobijo en la nómina del PRD?
Además de los argumentos financieros, nos dicen que algunos
perredistas tienen la sospecha de que hay algo que está motivan
do las liquidaciones de integrantes del Sindicato Unión de Traba
jadores del PRD. Nos dicen que se está aprovechando el recorte
de personal para abrir espacios a personal político y de estructu
ra que tras la debacle electoral del 1 de julio buscan el cobijo de
la nómina del partido que preside Manuel Granados. Los dam
nificados por el tsunami de Morena que ahora buscan refugio en
el partido, nos comentan, son personas cercanas a algunas co
rrientes que tenían sus espacios en las cámaras del Congreso y
buenos ingresos económicos, que tuvieron que dejar sus puestos
y ahora buscan los brazos amorosos del partido.
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Manuel Granados, en conferencia de prensa

El retiro de David López
Con el fin del año 2018, el ex vocero presidencial David López
Gutiérrez concluirá su cañera como comunicador. Nos comen

tan en su entorno que López dejará así una labor que desempe
ñó en los tres niveles de gobierno, desde el municipal, estatal y
en Los Pinos —en la primera mitad de la administración del pre
sidente Enrique Peña Nieto—, Don David finalizará su tarea al
lado de su hijo David López Cárdenas, actual alcalde de Mete
pec, quien termina su periodo el último día diciembre. El sina
loense, nos comentan, se va satisfecho con su desempeño en
muchas décadas de servicio.
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El primer ejercicio plebiscitario del
gobierno electo de Andrés Manuel
López Obrador, para consultar a la

ciudadanía mexicana sobre el futuro del

Nuevo Aeropuerto Internacional de Méxi
co, se mueve, a 10 días de su realización,
en el fllo de la navaja. Dependiendo de la
seriedad y rigurosidad con que se haga y
se procesen sus resultados, esta consulta
podría significar una nueva forma de to
mar decisiones desde el poder sobre los te
mas públicos, escuchando y atendiendo la
opinión de los gobernados; pero también,
un ejercicio poco riguroso, se percibiría
como un acto de demagogia en el que se
simula un ejercicio de consulta para eludir
el costo político y económico de lo que fi
nalmente se decida.
Porque si bien el presidente electo dice

que "no hay que tenerle miedo al pueblo"
para que opine sobre los asuntos públicos
—algo que en democracias avanzadas es
práctica común— sí hay que ser cuidado
sos de que un ejercicio de consulta a la ciu
dadanía sea tan pulcro y riguroso en sus
procedimientos y protocolos, que sus re
sultados sirvan para dar luz y certidumbre

sobre los temas de los que se inquiere a la
opinión popular, y no sean un motivo más
de duda, desconfianza o descalificación
que más que transparentary democratizar
una decisión de gobierno, dividan o pola
ricen más a la sociedad.

En la primera consulta lopezobradoris ta
aún como gobierno electo, ya se sabe qué
se va a preguntar, dónde se instalarán las
mesas receptoras (en 538 municipios, 20%
del total de municipalidades del país)
quiénes recolectarán los votos (organiza
ciones civiles) y quiénes vigilarán el pro
cesamiento de sus resultados (Fundación
Rosenblueth y un Consejo Ciudadano for
mado por 18 académicos). Sólo resta saber
el tamaño del interés y la respuesta ciu
dadana a la convocatoria presidencial pa
ra opinar sobre cuál de dos "opciones" se
debe tomar para resolver la actual satura
ción del aeropuerto internacional de la
CDMX: 1. Reacondicionar el actual aero

puerto de la Ciudad de México y el de To
lucay construir dos pistas en la Base Aérea
de Santa Lucía, o 2. Continuar con la cons
trucción del nuevo aeropuerto en Texcoco
y dejar de utilizar el actual Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México.

Será interesante ver qué tanto el debate
sobre el aeropuerto ha permeado más allá
de los habitantes del Valle de México y si

despierta interés en otros estados de la Re
pública, o qué porcentaje de la ciudadanía
decide participar en una consulta sobre un
aeropuerto, en un país en donde sólo 30%
de sus habitantes utiliza el avión como

medio de transporte, mientras 70% nunca
se ha subido a un avión (Encuesta de Pa
rametría, julio de 2017), y en el que sólo 1
de cada 10 mexicanos elige la vía aérea co
mo medio de transporte cuando hace tu
rismo, según la Encuesta Nacional de Gas
to Turístico en los Hogares.
Por lo pronto, mientras los preparativos

ya caminan para la Consulta del 25 al 28 de
octubre próximos, entre el equipo del pre
sidente electo y los congresistas de More
na ya hubo una primera diferencia sobre
quién pagará el costo de este ejercicio es
timado en 1.5 millones de pesos. Ayer Je
sús Ramírez, próximo coordinador de Co
municación Social del gobierno, dijo que
ese dinero sería aportado por "los diputa
dos y senadores de Morena".
Pero la afirmación del vocero fue de in

mediato negada por Porfirio Muñoz Ledo,
presidente de la Cámara de Diputados,
quien dijo que "los diputados no vamos a
financiar nada de eso, absolutamente",
mientras Ricardo Monreal, coordinador
en el Senado, también rechazó que los se
nadores morenistas vayan a aportar fon
dos: "Nosotros no vamos a financiar nada,
porque estamos en un proceso de auste
ridad, sólo disponemos de nuestra dieta",
afirmó.

Más tarde, Mario Delgado, quien acompa
ñaba en Colima a López Obrador en su gira
de agradecimiento, aseguró que los congre
sistas de Morena sí van a dar recursos para
la consulta, pero lo harán en forma de "apor

taciones voluntarias", mientras que el pre
sidente electo se congratuló de que la con
sulta se pague con dinero de los legisladores
de su partido y "no con el INE que ahí sí se
necesitan costales de dinero". ¿Entonces
quién paga la consulta?

NOTAS INDISCRETAS... En espera de la
decisión que se tome con base en la consulta,
los constructores que trabajan en Texcoco y
el Grupo Aeroportuario de la CDMX estiman
que si se cancelara Texcoco unos 40 mil tra
bajadores perderían sus empleos directos,
además de los que tienen empleos indirectos
ligados a esa obra. Y si a eso se suma que
varios desarrolladores ya corrieron de la ciu
dad, ante la cancelación de proyectos inmo
biliarios grandes anunciada por las alcaldías
y el próximo gobierno capitalino, y que eso
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significa unos 10 mil empleos menos, la si
tuación en el Valle de México se puede poner
complicada. Y si seoptaraporSantaLucíalos
nuevos empleos que se generarían tardarían
por lo menos un año en arrancar...Se baten
los dados. Serpiente doble. Caída libre. •
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El chicote civil

Carlos Loret de Mola
En esta etapa de transición, en la que el gobierno

en funciones está desaparecido y el gobierno
electo ha ocupado sus espacios delineando sus

planes, la sociedad civil y los medios de comunicación
se han convertido en los únicos contrapesos del poder
que aglutina el presidente entrante Andrés Manuel Ló
pez Obrador y su partido Morena.
Alguien diría que es un contrapeso prematuro,

pues López Obrador aún no es presidente. Pienso que
no, porque ya tiene control en el Poder Legislativo
desde donde ya está ejerciendo gobierno, y con de
claraciones por aquí y por allá va anunciando lo que
podría volverse política pública del Poder Ejecutivo
a partir del 1 de diciembre.
La sociedad civil y los medios de comunicación no

pueden sustituir a los partidos de oposición porque su
misión no es oponerse como modo de vida A las or
ganizaciones de la sociedad civil toca mantener en agen
cíalas exigenciasy recomendaciones que han enarbolado
durante los últimos años, y presionar para que el gobier
no electo adopte las mejores prácticas. A los medios toca
seguir denunciando, señalando, informando.
Desde mi punto de vistahaestado sucediendo. Fren

te a los hechos en el Congreso y los anuncios para la
Presidencia, las organizaciones de lasociedad civil y los
medios de comunicación no han dejado de cumplir su
papel. Las críticas y exigencias que en los últimos años
pudieron haber contribuido a generar un clima de in
dignación que condujo a Morena a arrasar en las elec
ciones de julio, siguen ahí convertidas en demandas
que debe enfrentar en el Legislativo y el Ejecutivo.

Al presidente electo le gustan mucho los dichos
populares. Podría echarse mano de que a la socie
dad civil y a la prensa toca estar "de chicotitos" del
nuevo régimen. El chasquido suele ser molesto,
irritar, doler y generar reacciones.
La relevancia de ambos sectores se vuelve todavía

más importante debido a la desarticulación de los
partidos de oposición. El PAN está enfrascado en una
lucha interna que cree que tomar el mismo veneno
que los mató va a ser la medicina que los levante. El
PRI agoniza esperando a que se vaya el presidente
Peña Nieto para que se desate, ahora sí, la guerra por
quién se queda el control del partido. El PRD suma
una crisis económica a su crisis política... y de nuevo
culpa a López Obrador del problema.
SACIAMORBOS. Ayer en estas Historias de Repor

tero expuse que mientras todo mundo voltea al es
crutinio del gobierno entrante, la administración sa
liente sigue generando escándalos. Cité varios y me
llegaron dos réplicas, que aquí se exponen:
Hacienda rechaza que haya algo irregular en los te

lepeajes; dice que si no amarraba el contrato en la rec 
ta final del sexenio se corría el riesgo de que dejaran
de funcionar este tipo de pagos en las carreteras.
La Conagua por su parte anuncia que pospone la

entrada en vigor del sistema Conaguadigital para
que los usuarios de aguas nacionales de comuni
dades sin acceso a internet tengan más tiempo para
tramitar su FIEL.

La polémica no queda sofocada con estas res
puestas. •

Fecha: 16/10/2018

Página: 2

Area cm2: 149

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Loret de Mola, Historias de reportero

Carlos Loret de Mola

Costo: 16,762

Página 3



Piden a Alfaro recomponer camino a la igualdad
Nos hacen saber que en Jalisco la inten
ción de crear la Secretaría de Igualdad
Sustantiva, que tendrá como titular a Felá
Pelayo López, diputada local de Movi
miento Ciudadano (MC), ya está causan
do molestia porque implicaría la desapa
rición de organismos públicos cuya crea
ción significó una gran victoria para va
rios sectores sociales. Este, nos aseguran,
es el caso del Instituto Jalisciense de las

Mujeres, que se integraría a la nueva de
pendencia, decisión que no fue bien reci
bida por diferentes organismos civiles, los
cuales consideran la medida como un re

troceso, pues afirman que además contra
viene los criterios internacionales de respeto a los derechos de
las mujeres. En ese sentido, ya circula una petición dirigida al
próximo gobernador, Enrique Alfaro Ramírez (MC), para que
recomponga el camino. Respeto, nos dicen, es un concepto que
esperan enarbole la siguiente administración.

Enrique
Alfaro Ramírez

Jesús Le ponen freno a edil electo de Culiacán
Estrada A quien de plano le aconsejaron guardar silencio
Ferreiro y bajarle dos rayitas a su discurso fue al alcalde

electo de Culiacán, Jesús Estrada Ferreiro
(Morena), luego de afinnar que eliminará los

descuentos en el pago de impuestos que se aplican a jubilados,
pensionados y personas de la tercera edad. Así, nos detallan, al
valorar el costo político y social del anuncio realizado por el abo
gado de profesión, los legisladores federales de su partido deci
dieron echarle la mano y hasta le recordaron la ley en la que se
establece que es el Congreso local el encargado de aprobar, cada
año, los montos máximos que un edil puede aplicar en descuen
tos a los contribuyentes. "Calladito se ve más bonito", nos dicen.
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AMLO da esperanza de libertad a edil electo
Desde Morelos, nos señalan, los familiares del edil electo de
Amacuzac, Alfonso Miranda Gallegos (PT) —recluido y proce
sado por delincuencia organizada y secuestro—, estallaron en jú
bilo cuando el presidente electo, Andrés Manuel López Obra
dor, afirmó que su caso se encuentra bajo estudio y sería consi
derado entre los casos de amnistía para presos políticos. El expe
diente, nos platican, fue recibido por la próxima secretaria de
Gobierno, Olga Sánchez Cordero, durante una visita a la enti
dad, donde Rita Domínguez, esposa de don Alfonso, le aseguró
que su cónyuge es un perseguido político del ex gobernador pe
rredista Graco Ramírez, con quien estuvo confrontado cuando
el petista fue diputado (20122015). Ahora, nos comentan, mu
chos exigen que se lleve a cabo una investigación profunda para
cerciorarse de que realmente sea inocente.

¿Acarreo para ratificar triunfo?
En Oaxaca nos platican que el edil perredista de Santa Cruz Xo
xocotlán, Alejandro López Jarquía, se ganó severas críticas
después de movilizar a unas 200 personas
para exigir en dos sedes del Tribunal Elec
toral del Estado que ratificaran su triunfo
en la elección del pasado 2 de julio, en la
que el munícipe logró reelegirse. Final
mente, nos señalan, el órgano determi
nó nombrarlo ganador y ya muchos
ciudadanos se preguntan si los in
conformes asistieron por iniciativa
propia o si don Alejandro le pro
metió algún incentivo.

Alejandro
López Jarquín
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La consulta
Cuál será el costo político de la con

!> sulta que inicia el próximo 25 de
€j octubre? Andrés Manuel López

Obrador pudo convocar a sus ex
"Jpertos, negociar con opositores y

dialogar con quienes hoy forman parte de la
construcción del Nuevo Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México.

Escucharlos a todos y, en un ejercicio de
mocrático, en donde se analizan y resuel
ven controversias, resolver el futuro de la
terminal aérea. Finalmente, el tiempo dará
la razón a cualquiera que sea la opción que
resulte elegida.

Además, finiquitando este asunto, podrán
dedicar tiempo, esfuerzo y hasta recursos, en
otros temas también pendientes y cuya re
solución tiene calidad de urgente. Andrés
Manuel López Obrador podría, pudo, hacer
esto para terminar con la polémica; Texcoco
o Santa Lucía.

Pero eligió el camino más largo y que al
pasar de los días se complica cada día más.
Se gastará su bono democrático, sí  ya es
cribimos aquí al respecto—, pero con él otro
millón y medio de pesos en la consulta de
cuatro días con la que, nos dicen , decidirán
el futuro del Nuevo Aeropuerto.

Respaldándose en la Idea de una demo
cracia participativa, este ejercicio no ha pa
rado de toparse con dudas y piedras en el
camino. Desde que comenzó a materializar
se ha estado llena de incertidumbre, de poca
claridad y hasta de contradicciones.
Uno de los argumentos más usados por

el equipo de López Obrador es el supuesto

aval que habría dado la Organización Inter
nacional de Aviación Civil, pero éste se cayó
hace un par de días cuando en un comunica
do aclara que jamás dio su visto bueno para
la construcción de dos pistas en Santa Lucía,
pues necesitan realizar un estudio mucho
más completo.

También, nos dijeron ayer por la mañana,
que los recursos para pagar la consulta ven
drán de legisladores de Morena que lo darán
voluntariamente, pero para la tarde de ayer
mismo, Porfirio Muñoz Ledo aseguró que la
bancada de Morena en San Lázaro no apor
taría para ello.
Y junto a éstos, otros asuntos que con

apenas dos semanas de antelación nos es
tán explicando. Que la consulta se hará en
538 municipios del país, aunque no sabemos
cuáles son los criterios para elegirlos.

Que las mesas de votación serán vigiladas
por observadores ciudadanos y estarán en
plazas publicas. Que el conteo y el desglose
de resultados estará a cargo de una consul
toría de su entera confianza.

Y la consulta, ésta será de sólo una pre
gunta, aunque con dos respuestas posibles:
"Dada la saturación del aeropuerto de la
Ciudad de México ¿cuál opción plantea que
sea mejor para el país?: A) Reacondicionar el
actual aeropuerto de la Ciudad de México y
el de Toluca y construir dos pistas en la base
aérea de Santa Lucía o B) Continuar con la
construcción del nuevo aeropuerto en Tex
coco y dejar de usar el actual Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México", y con
ello esperan resolver uno de los temas que
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fueron protagonistas de la campaña elec
toral, pero que, más allá de esto, representa
una inversión multimillonaria y multiopera
tiva para el país.
¿Cuánto tiempo aguantarían dos pistas

en Santa Lucía o uno remozado en Toluca
operando (unto al actual aeropuerto? ¿Cin
co? ¿Diez años? ¿Cuánto tiempo aguantó la
Terminal 2 inaugurada por Vicente Fox an
tes de convertirse en una opción insuficien
te? ¿Cómo resolverán la inversión si gana la
opción A? ¿Cómo negociarán con los oposi

tores si gana la opción B?
Uno de los grandes problemas fue tanto

estirar este asunto que les ganó el tiempo, ya
estamos a mes y medio de la toma de po
sesión y llegarán a ésta con un bono demo
crático malgastado y con un resultado en la
consulta sumamente cuestionable.
Si lo que querían era abonar a la idea

de una democracia participativa, su falta
de certidumbre está apostando a una de
mocracia con poca certeza en su toma de
decisiones.
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Carta de un reo
maltratado
Durante su estancia de nueve meses en el re

clusorio de Chihuahua, Alejandro Gutiérrez
Gutiérrez, exsecretario general adjunto del PR1,
fue testigo presencial del "infierno" que vive
"gente pobre e inocente" en las cárceles de ese

estado, sin tener esperanza de salir, por falta de dinero.
Uno de ellos, Obed Guerrero Quiñónez, le mandó a

Alejandro un escrito que él mismo le había pedido antes
de que lo liberaran.

Obed hablaba sobre su caso. No pudo dárselo en mano a
Gutiérrez, porque lo movieron al módulo de alta seguridad,
y cuando regresó, Alejandro ya estaba fuera de la cárcel.

"De hecho, estoy viviendo en la misma celda que usted
vivió", le cuenta.

Más adelante dice textual:

"Como en su caso, que hubo una serie de violaciones co
metidas desde el momento de su detención y durante todo
su proceso, usted se ha dado cuenta de la incompetencia y
corrupción que existe en el Sistema de Justicia Penal en el
estado de Chihuahua.

"Usted vivió en carne propia las injusticias cometi
das por agentes del Ministerio Público' y 'agentes minis
teriales', a usted también lo vincularon sin tener pruebas
contundentes.

"También experimentó la violación de sus derechos y es
tuvo incomunicado por 'órdenes superiores'; usted me tuvo
confianza en platicarme lo que le sucedió, asimismo, y con
la misma confianza, también le detallo mi caso.

"Ahora que usted vivió una injusticia por parte del Siste
ma de justicia Penal del estado de Chihuahua y que fue víc
tima de acusaciones falsas, espero que de todo esto, salga
algo bueno.

"Ahora que se ha dado cuenta de tantas fallas, de tanta
corrupción y de tanta gente inocente encerrada y que los
verdaderos culpables se encuentran libres.

"Mi verdadera intención es que usted pueda hacer algo al
respecto, que salga a la luz toda esta farsa, cómo el gobier
no 'siembra' evidencias y cómo fabrican testigos protegidos.

"Separan familias y violentan como si nada los derechos
fundamentales de las personas. Por mi parte le he sido sin
cero y le reitero el gusto que me da que se encuentre afuera
de aquí".

Me queda espacio para una pregunta: ¿Y que pasó con
Derechos Humanos?
¦ El tema de Gutiérrez ya le pesa al gobernador Javier Co
rral. Quiso convertirlo en el emblema de su precampaña
electoral, disfrazada de combate a la corrupción, pero no
pudo probarle nada.
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En el reporte de septiembre sobre la cobertura que me
dios tradicionales le dan a los gobernadores, publicado en
Excélsior por el especialista Juan Ricardo Pérez, socio fun
dador de Oraculus, el panista Corral aparece entre los tres
que peor cobertura mediática tuvieron.
Los otros dos son el perredista José Ramón Amieva,

CDMX; y el priista Aristóteles Sandoval, Jalisco.
"El 43 por ciento de la cobertura mediática en septiem

bre, relacionada con Javier Corral, fue sobre la liberación
de Alejandro Gutiérrez", precisa el propio Juan Ricardo.
¦ La alerta del periódico Reforma entró a las 18 horas en
el celular. Era un desmentido a las afirmaciones de Jesús
Ramírez Cuevas, vocero de AMLO, en el sentido de que los
legisladores de Morena pagarían la sesgada consulta —no
hay otra manera de calificarla— sobre el NA1M, cuyo costo
estima en millón y medio de pesos.

Citaba como fuente nada menos que a Porfirio Muñoz
Ledo, presidente de la Mesa Directiva en la Cámara de Di
putados, y a Ricardo Monreal, Jefe de la bancada guinda en
la Cámara alta.

"Los diputados no vamos a financiar nada de eso. Pasó el
tiempo en que los diputados de Morena enviaban recursos a
la campaña del presidente electo, ahora no, ya ganamos, no
tiene caso", dijo Porfirio.

Raro, muy raro el revire de los legisladores. Horas antes
había escuchado lo contrario en las oficinas de AMLO en la
calle de Chihuahua, donde el vocero del presidente electo,
Jesús Ramírez Cuevas, dio a conocer la pregunta, con dos
opciones, que se hará a la ciudadanía en la Consulta Pública
sobre el NAIM.

El fraseo es sospechoso, amañado. Juzgue usted:
Primera opción:

"Dada la saturación del Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México ¿Cuál opción plantea usted que sea la
mejor para el país? La primera es reacondicionar el actual
aeropuerto de la Ciudad de México y el de Toluca y construir
dos pistas en la base aérea de Santa Lucía".

La segunda:
"Continuar con la Construcción del Nuevo Aeropuerto en

Texcoco y dejar de usar el actual Aeropuerto de la Ciudad
de México".

Nada más.

Este reportero asistió de milagro a la rueda de prensa en
la casa de Chihuahua. Cero y van dos. Querían a fuerza que
presentara una credencial de Excélsior "original". Les mos
tré dos que me acreditan en el Congreso y una del Arsenal
Diario Digital. "¿Qué es eso?" Me dijo el guardia.

En esa rueda ele prensa, Ramírez Cuevas dio a conocer
la pregunta que se hará en la Consulta sobre el NAIM, e hizo
el anuncio de las "aportaciones voluntarias" de diputados
y senadores de Morena para financiar la consulta pública.

El costo se estima en millón y medio de pesos, los cuales
serán recaudados a través de "aportaciones voluntarias" de
legisladores, aseguró.

Del 25 al 28 de octubre serán instaladas mil 73 mesas
de votación en 538 municipios que concentran en 82 por
ciento del padrón electoral. Las mesas abren a las 8 de la
mañana y cierran alas 18 horas.

El 28 de octubre, último día de la consulta, sabremos los
resultados. En las mesas participaran voluntarios sin cobrar
ningún emolumento.
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Dos decisiones torales
de AMT.O
El reto será presentar un proyecto de Presupuesto
con la credibilidad de que, por un lado> se cumplen las
promesas de campaña y las que se han ido acumulando,
en la poscampaña, •
Pos decisiones del próxi

mo gobierno de López
Obrador determinarán
las ganas de invertir de
los capitales nacionales

y extranjeros én México. No hay mar
gen para equivocarse. Me refiero a la
construcción del Nuevo Aeropuerto In
ternacional de México (NAIM) y el Pre
supuesto 2019 del gobierno federal.
Comienzo con el primero. Cance

lar la obra que se está construyendo en
Texcoco mandaría una pésima sefial a
los inversionistas. Lo qu. stá en juego
es mucho. Miles de millt ,es de dóla
res en bonos ya colocados y en contra
tos firmados con el Estado mexicano.
Echarse para atrás significaría una pér
dida de credibilidad en los mercados
internacionales. Simple y sencillamen
te, no se podría confiar en un país que,
cuando cambia de gobierno, modifica
sus grandes proyectos de inversión.
Si López Obrador cancela Texcoco

nadie en el sector privado va a querer
invertir ni un centavo en el Tren Maya.
O, más bien, van a demandar rendi

mientos muy altos para compensar el
alto riesgo de meter dinero en un pro
yecto que igual y se suspende en 2024,
cuando el próximo gobierno tenga la
tentación de revisar la conveniencia de
dicha obra.

Yo sigo pensando que AMLO toma
rá la decisión más responsable desde
un punto de vista técnico y económico,
es decir, continuar con Texcoco. Que
lo de la "consulta popular" es pura fa
ramalla para recular de una absurda
promesa de campaña y salvar la cara
frente a su electorado. Creo que el lu
nes 29 de octubre, el Presidente electo
saldrá a decir que él no quería Texco
co, pero que el pueblo sabio se inclinó
por esta decisión, por lo que se conti
nuará la construcción del NAIM en esta
locación, quizá a un menor costo, quizá
concesionándolo al sector privado. De
esta forma, se preservará la credibilidad
del Estado mexicano frente a los seño
res del gran capital porque, vale la pena
recordarlo, López Obrador los va a ne
cesitar, más bien a su dinero, si quiere

incrementar sustancialmente la tasa
de crecimiento económico del país. En
este sentido, no se puede dar el lujo de
ahuyentarlos con una decisión capri
chosa como la de cancelar Texcoco en
favor de una opción cuya viabilidad ni
siquiera está asegurada (la convivencia
del actual aeropuerto Benito Juárez con
nuevas pistas en Santa Lucía más, ahora
agregan, Toluca).

La segunda decisión toral es el Pre
supuesto 2019. Unay otra vez, AMLO ha
prometido que durante su gobierno ha
brá disciplina fiscal. El próximo secre
tario de Hacienda, Carlos Urzúa, ha id,o
un paso adelante asegurando que pre
sentarán un Paquete Económico con
superávit primario, lo cual permitirá, en
el tiempo, ir bajando la deuda pública
como proporción del Producto Interno
Bruto. Eso están esperando los merca
dos y los capitales nacionales y extran
jeros para ver si invierten más dinero en
México. Todo mundo, en este sentido,
estará viendo con lupa el primer presu
puesto de AMLO. Es, en muchos senti
dos. su tarieta de oresentación
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Urzúa, y el que será subsecretario de
Egresos, Gerardo Esquivel, trabajan a
marchas forzadas para que las cuentas
cuadren. Vamos a ver si lo logran. Mien
tras tanto, el Presidente electo sigue
prometiendo muchas cosas. Por el lado
de los ingresos, habrá una disminución
de los impuestos en la franja fronteri
za con Estados Unidos. Bajarán el IVA,
el ISR y el IEPS a las gasolinas. AMLO
también ya anunció que dicha medida
se extenderá a la frontera sur en Che
tumal. Por el lado de los egresos, se van
multiplicando, asimismo, las promesas.
La más reciente es la contratación de 50
mil nuevos efectivos para el Ejército, la
Marina y la Policía Federal.

Hay, en suma, compromisos que im
plican disminuir ingresos e incrementar
gastos sin incurrir en déficits que signifi
quen la contratación de más deuda. No

está nada fácil. Deberán reasignar mu
chos miles millones de pesos para que
las cifras les cuadren. Con toda seguri
dad, una buena parte de los recursos se
los quitarán a los estados y municipios,
En todo caso, el reto será presentar un
proyecto de Presupuesto con la credi
bilidad de que, por un lado, se cumplen
las promesas de campaña, y las que se
han ido acumulando en la poscampaña,
con el muy importante compromiso de
disciplina fiscal del próximo gobierno.
Dos decisiones torales en las que

López Obrador se estará jugando el
destino económico de su sexenio. El
pasado julio convenció a más del 50%
de los mexicanos a que votara por él.
Ahora tiene que convencer a los gran
des capitales nacionales y extranjeros
que saquen sus chequeras e inviertan
en México.

Todo mundo estará
viendo con lupa
el primer presupuesto
de AMLO. Es, en muchos
sentidos, su tarjeta
de presentación.
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¦ FRENTES
POLÍTICOS

1 Fuertes declaraciones. Ciro Murayama, consejero del INE,
comentó que a pesar de que se ha detectado la entrega de
recursos ilegales a partidos políticos, las "esferas de poder"

, # descalifican las Investigaciones realizadas por el Instituto.
Las campañas políticas se pagan con desvío de recursos, afirmó. ¿En
serlo?, gran hallazgo. "La corrupción en las campañas políticas pro
viene de los propios partidos y no del crimen organizado. Lo que ne
cesitamos, es respeto a la autonomía del Instituto Nacional Electoral,
respeto de los poderes, acompañamiento de quien puede echar abajo
las investigaciones que implican visos de corrupción", afirmó. Consi
deran que la sanción administrativa a los partidos es Insuficiente. Lo
que sí sobra es el descaro para no ponerle un alto.

I Agenda. Porfirio Muñoz Ledo, presidente de la Cáma
ra de Diputados, charló con Jan jarab"alto comisionado
de la ONUDH México, con quien coincidió en trabajar en

JSt, • una legislación con visión de derechos humanos, bajo
tópicos como la salida del paradigma militar de seguridad, legisla
ción sobre uso de la fuerza, legislación sobre protección a denun
ciantes. Además, hablaron de la ley al derecho al agua, derechos de
perso.nas con discapacidad, protección de tierras, territorios y de
recho a la consulta de pueblos indígenas. Los temas de migración
estuvieron presentes. Finalmente, se abordó la reglamentación del
articulo 33 constitucional, eliminar delitos contra el honor y la elimi
nación del arraigo. Sin duda, hay trabajo y de sobra para el Congreso.

1E1 otro muro. La frontera sur será protegida para
evitar el ingreso ilegal de migrantes hondureños al
país por la frontera de Chiapas, la Policía Federal

M. JSS. reforzará la seguridad en coordinación por perso
nal del instituto Nacional de Migración. Por instrucciones del secre
tario de Gobernación, Alfonso Navarrete, el comisionado de la PF,
Manelich Castilla, se trasladó al estado para apoyar a las autorida
des. La caravana es de más de mil hondureños, partió de San Pedro
Sula con rumbo a EU, huyen de la miseria y él desempleo. Un alto
porcentaje buscará asilo en México. El tema no és sencillo.

I' Prueba de fuego. El 31 de octubre Rosario Robles,
/ exsecretaria de Sedesol, comparecerá ante comisio

nes del Senado. Robles ha salido airosa de muchas
W # acusaciones, hasta ahora. La Auditoría Superior de la

Federación ha documentado en un expediente de más de mil 469 pá
ginas los desvíos de la Sedesol bajo su mando, sin embargo, a pesar
del desvió de 11 mil 224 millones 956 mil 667 pesos, no hay elementos
que liguen a la funcionarla. Ella se ha deslindado: "Yo no firmé". "Una
vez más se involucra mi nombre en acusaciones sin pruebas. Refren
do mi compromiso con la transparencia y continúen las investigacio
nes". Que nada le pasará, dicen.
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"7 La eterna comedia. Le llueve sobre mojado a Jaime
Rodríguez, gobernador de Nuevo León. Al rendir su Ter
cer Informe de Gobierno fue severamente criticado por el

it # clima de inseguridad que prevalece en el estado, vincu
lado tanto con el crimen organizado como los brotes de violencia en
los penales, los homicidios dolosos y los feminicidios. Los represen
tantes de las distintas bancadas también lo cuestionaron por haber
dejado la gubernatura para ir en pos de la Presidencia de la República
y por el anunciado Incremento en las tarifas del transporte público.
Cuando tocó el turno de hacer uso de la palabra, El Bronco arran
có diciendo: "Hoy voy a cambiar". Que los abucheos y su nulo capi
tal político le hagan entender que gobernar no es contar chistes. Qué
pena de señor.
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Argentina, crisis, corrupción
y vitalidad
Buenos Aires, 15 de octubre.

Un viaje relámpago a la ca
pital argentina me ha per
mitido atestiguar dos cosas.
Primero, la enorme vitalidad

de una ciudad como Buenos Aires que
no se doblega ante las crisis económi
cas recurrentes, los malos gobiernos, la
inestabilidad ni la polarización que ave
ces parece devenir en balcanización del
país.

Buenos Aires a toda hora vive, se la
siente pulsar con una pieza de Astor
Plazzolla, eléctrica, pero siempre con
un profundo toque melancólico.

En un mismo día conviven los Juegos
Olímpicos dé la Juventud, innumerables
espectáculos, cine, teatro, rock, música
clásica, conciertos, librerías, quizás no
tan atestadas ¿orno en el pasado, pero
con un número y una selección editorial
envidiable, incomparable para quienes
venimos de México.

Y restaurantes siempre llenos, a pesar
de una inseguridad para nosotros inci
piente, hasta altas horas de la madruga
da. En una ciudad cuyo mayor mérito es
que se puede seguir caminando, disfru
tando, algo casi perdido para nosotros.

Lo segundo es lá inestabilidad políti
ca. El gobierno de Macri no se ha podi
do consolidar por sus logros, sino que se
mantiene básicamente por la autodes
trucción en torno a lo que fue el régimen
de Cristina Fernández de Klrchner,
azotado por sus graves errores políticos,
sus rupturas con sectorés empresariales,
así como medios y, sobre todo, por una
corrupción interna que supera, y vaya
que en la región la capacidad de sorpre
sa al respecto es alta, los márgenes del
asombro.

Los llamados cuadernos de la corrup
ción han exhibido al pasado gobierno de
una forma tal que no se compara siquie
ra con la historia, reciente, de un exmi
nistro cercanísimo a la expresidenta
enterrando en una iglesia bolsas y bolsas
con millones de dólares en efectivo. Fue
descubierto y apresado cuando, con una
metralleta al hombro, realizaba esa dura
labor.

Los cuadernos son otra cosa: un cho
fer de un ministro clave en el entramado
del gobierno, durante años registra en
forma acuciosa todos los movimientos
de su jefe, y sobre todo los dineros que
recibe y los que entrega, los favores y los

favorecidos. Es un registro por día, hora
y lugar, con cantidades exactas y con
nombres propios, durante años.

Y lo entrega a un periodista que antes
de publicarlo lo lleva a un juez para qué
inicie procesos penales. El resultado es
demoledor porque empresarios y políti
cos de todo tipo comienzan a aceptar su
responsabilidad para disminuir culpas y
el tema tiene cercada a la expresidenta,
todavía protegida por el fuero, e incluso
a sus hijos.

Eso no termina de consolidar la con
fianza en tomo al gobierno dé Macri. La
crisis económica, la recurrente y que a
través de los años parece ser siempre la
misma que agita a Argentina, se basa en
la poca capacidad de inversión prolon
gada en el país que deviene a su vez de la
débil institucionalidad.

Las inversiones van y vienen, son es
peculativas y los vaivenes del dólar alte
ran todo el andamiaje económico/social
y productivo. El comercio exterior ar
gentino depende mucho de las materias
primas y éstas están en muy pocas ma
nos, los recursos también y la capacidad
de control gubernamental disminuye
cuando baja la confianza.

Y algo de eso está sucediendo ahora,
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con la diferencia de que las alternati
vas opositoras se ven pulverizadas por
la corrupción. Y sin embargo subsisten,
porque un gobierno con limitada sensi
bilidad social y empeñado eh los ajustes
económicos que le exigen sus acree
dores en el exterior termina castigando
a la sociedad con aumentos constan
tes de precios de servicios e impuestos
que agotan la popularidad de cualquier
régimen.

Muchas veces hemos dicho aquí que
el próximo gobierno de López Obrador
tenía muchos puntos de referencia con el
de los Kirchner, de la misma forma que
Morena se parece mucho al viejo partido
peronista. Hay puntos en común, mu
chos, pero también diferencias.

López Obrador está lejos de tomar el
poder de un país en bancarrota, la eco
nomía mexicana está ordenada y en un
relativamente buen momento, sus po
sibilidades de operación son amplias.
Néstor Kirchner agarró el país en plena
crisis, en cesación de pagos, pero tam
bién cuando iniciaba un ciclo al alza del
precio de las materias primas que le per
mitió afianzar su gobierno (había asu
mido con poco más del 20 por ciento
de los votos) al tiempo que no cubría sus
obligaciones exteriores, pero gozaba de
una próspera sociedad comercial con un
Brasil en anupl1n<; añn<; nniante

 —r —j—

Lo cierto es que logró, y ese es un punto
de contacto con López Obrador, consoli
dar un movimiento por momentos popu
lista, por momentos intolerante, centrado
en su propia persona, pero también con
sentido sodal y agrupando desde perso
najes conservadores hasta de izquierda
en torno suyo. Con el paso de los años las
cosas se le complicaron y comenzaron las
diferencias profundas, pero para el país la
tragedia fue sil muerte repentina por una
ataque cardiaco masivo.

El gobierno lo tenía entonces su espo
sa Cristina, quien pasado un periodo se
lo regresaría a Néstor. Pero éste siempre
había conservado el poder. Su sorpresi
va muerte (en realidad no tanto, porque
se sabía de sus males desde años atrás),
le dejó el gobierno y el poder a Cristina,
quien se equivocó en casi todo, rompió
alianzas, acuerdos, se radicalizó y secta
rizó y terminó devorada por la corrup
ción de ella y de muchos de los suyos.

El resto es historia actual. Esa historia
casi circular, borgiana, que tanto lastima
este país y esta ciudad, pero que no le
restan ni un gramo de vitalidad.
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Nos vemos
el2 de diciembre...

Nos vemos el 2 de di
ciembre, amagó Javier
Jiménez Espriú, pro

puesto para ser secretario de
Comunicaciones de Transpor
tes del próximo gobierno fede
ral, cuando la semana pasada
la apoderada legal de un pre
dio le obligó a salir del mismo.
Ese desplante del colabora

dor de Andrés Manuel López
Obrador no desentona con ges
tos que con casi idéntica auto
suficiencia han proferido otros
acompañantes del Presidente
electo.
"Nos vemos el 2 de diciem

bre" como grito de guerra con
el que machacan que sólo ellos
tienen el monopolio del men
saje expresado en las urnas el
1 de julio; y que el modo de
ese cambio, al que desde ya
califican de histórico, sólo toca
a ellos descifrarlo e instrumen
tarlo. Detrás de la raya que
estamos trabajando en la IV
transformación...
Y mientras las bancadas de

Morena se atrepellan de tanto
ímpetu no necesariamente
para bien transformador, del
otro lado lo que se aprecia es
el pasmo de las oposiciones,
de los empresarios, de los del
Poder Judicial, de no pocas
ONG y de otros actores que en
silencio escuchan un día sí y
otro también lo que será el país
apenas asuma López Obrador.
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De forma que el 2 de di
ciembre amaneceremos con
gobernadores que tendrán
una correa en el cuello lia
mada superdelegados, con
mandos únicos de seguridad
que olímpicamente traspa
sarán las competencias que
corresponden a gobernadores
y presidentes municipales, sin
reforma educativa o con una
a la que le estarán arrancando
los dientes, con un padrón de
beneficiarios de programas so
cíales que, sin que nunca se ex
plicara fondeo y metodología,
bien podría ser impuesto como
nuevo canon de la política del
bienestar, con un Poder Judi
cial al que le ordenarán no sólo
equidad de género sino nuevas
reglas de rotación geográfica
de jueces y magistrados, con
un Petróleos Mexicanos sólo
pensando en cuando él por
sí mismo hacía todo y no en
realizar alianzas estratégicas
con aquellos que saben hacer
lo que Pemex nunca aprendió,
con un Tren Maya a toda mar
cha sin que nadie haya visto el
proyecto ejecutivo o los estu
dios de impacto ambiental, con
una campaña de zafra (Galia
García Palafox dixit)... perdón,
con una campaña de reforesta

ción que no ha despejado du
das de especialistas como Julia
Carabias, con un aeropuerto
cancelado o trasladado a la
iniciativa privada o demorado
o vayan ustedes a saber qué
diantres...
Eso sí, hay que reconocer

que nunca escondieron la
mano. Que dejaron claritas sus
intenciones. La propia Olga
Sánchez Cordero lo advir
tió el 5 de octubre, al clausu
rar la Semana Nacional de la
Transparencia.
En esa ocasión, quien está

propuesta para ser secreta
ría de Gobernación contó que
cuando unos banqueros le
preguntaron si el gobierno de
AMLO va a respetar el Estado
de derecho, ella explicó: "No,
no es que vayamos a respetar
el Estado de derecho, vamos a
restaurar el Estado de derecho,
entre otras, en esta materia de
la corrupción. Y los 30 millo
nes de mexicanos votaron por
restaurar el Estado de derecho

Ese fue el mandato",
Es decir, que ni enterados

de que estábamos en banca
rrota legal. Y miren que lo dice
quien fue ministro de la Corte,
así que algo debe saber,
Lo que no sabíamos es que

nadie más quería participar
en construir ese nuevo país,
esa restauración. Porque hasta
hoy, y salvo estériles retobos
tuiteros, nadie reclama el dere
cho a ser escuchado, a cola
borar. En ese sentido, la única
que ha dicho no en este pano
rama fue la abogada del predio
ya citado. Al menos ella sí hizo
valer su derecho. Los demás,
nos vemos el 2 de diciembre.
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La ignorancia de Jiménez Espriú
Las acciones y declaraciones

del próximo secretario de
Comunicaciones y Trans

portes, Javier Jiménez Espriú,
son un creciente irritante para
una creciente parte de la socie
dad. La expresión más nítida de
esta molestia la expresó Macario
Schettino la semana pasada en El
Financiero, donde describió las
ocurrencias y la incapacidad del
próximo gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador, con énfasis
en el futuro funcionario. Cuesta
trabajo creer que el ingeniero
Jiménez Espriú sea tonto como
sugirió Schettino, aunque tam
poco se entiende, salvo que tenga
intereses creados para sabotear
la construcción del nuevo aero
puerto en Texcoco, cómo puede
decir tantos disparates.
No se entiende que Jiménez Es

priú, en desacato de la instrucción
de López Obrador para ser impar
cial en la discusión sobre dónde
construir el nuevo aeropuerto,
insista en desinformar a la socie
dad, salvo que en realidad sea
por ignorante. El último episodio,
explotado en público, fue la ma
nipulación que hizo del informe
de la Organización de Aviación
Civil Internacional, que afirmó
decía que la Base Militar Aérea de
Santa Lucía y el Aeropuerto In
ternacional "Benito Juárez" de la
Ciudad de México podían operar
de manera simultánea. Tramposo
el ingeniero. Lo que realmente
señalaba es que la alternativa de
Santa Lucía "a largo plazo, y aún
en combinación con el AICM, se
consideraría insuficiente e invali
daría la opción".

La OACI certificó, en cambio, el
diseño de tres pistas de operación
simultánea en Texcoco, donde
participó la Coiporación Mitre,
con sede en Estados Unidos, que
es la autoridad mundial en segu
ridad aérea, que Jiménez Espriú
creía era una empresa argen
tina. Tampoco se entienden los
dichos del futuro secretario de

Comunicaciones y Transportes
cuando dice que de seguir la obra
en Texcoco, el aeropuerto estaría
listo hasta 2024, porque según
el cronograma de la obra dos
pistas estarán listas a finales del
próximo año, y la terminal para
2020, cuando dejaría de operar el
AICM. O miente con dolo, o es un
alcornoque.
Jiménez Espriú dijo que más

allá de cuál sea la opción final,
habría que resolver la saturación
de vuelos en la Ciudad de México,
apoyándose en el aeropuerto el
"Adolfo López Mateos", de To
luca, cuya operación simultánea,
afirmó, permitiría dar cabida de
48 a 50 millones de pasajeros
anuales. Se le olvidó que el año
pasado el AICM tuvo casi 45 mi
llones de pasajeros, y en los ocho
primeros meses de este año hubo
31 millones y medio de pasajeros,
un incremento de 5.7% con res
pecto al mismo periodo en 2017.
Sin Toluca, la cifra será probable
mente rebasada para 2019.
La rehabilitación de los dos

aeropuertos para aliviar la satu
ración supondría una inversión
de cinco mil millones de pesos,
aunque hay otras dificultades.
Jiménez Espriú adelantó que se
ampliarían las terminales en el

"No se entiende que
Jiménez Espriú insista
en desinformar a ¡a
sociedad, salvo que
en realidad sea por
ignorante"

"El último episodio,
explotado en público,
fue la manipulación
que hizo del informe
de la OACI"
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AICM, pero no caben más junto
a la Terminal 1. Para ampliar la
Terminal 2 tendrían que tirar el
Hangar Presidencial si López
Obrador vende el avión presi
dencial, no sería problema, pero
también el de la Marina si como
afirma el Presidente electo tam
bién venderá las aeronaves de la
Marina, tampoco habría pro
blema, así como la terminal de
la aerolínea privada Aeromar.
Con ligereza, Jiménez Es

priú dijo que rehabilitar Toluca
generaría entre 10 y 14 millo
nes de pasajeros anuales, como
resultado de un "sistema aero
portuario con mayor eficiencia,
capacidad y mejor tecnología". El
informe de OACI que cita parcial
mente, estudió la red aeroportua
ria propuesta en el gobierno de
Vicente Fox por el entonces sub
secretario de Transporte, Aarón
Ditter hoy asesor de Jiménez
Espriú, y concluyó que ninguno
de los aeropuertos del sistema
metropolitano o la combinación
de varios de ellos, "representa
una solución con garantías sufi
cientes para complementar la de
manda no atendida por el AICM".
Es decir, Toluca no resuelve la
saturación, Cuernavaca tiene un
aeropuerto que no sirve, Puebla
ayudaría parcialmente y Queré
taro está muy lejos. Santa Lucía,
en combinación con el ACIM,
tampoco.
Es cierto que Jiménez Espriú la

planteó como temporal, mientras
está el nuevo aeropuerto. Pero
no se entiende, negándose uno a
aceptar que sea tonto, como su
giere Schettino, que desconozca
tanta información. La operación
en Toluca se desplomó porque
las aerolíneas de bajo costo que
normalmente operan desde aero

puertos secundarios encontra
ron que era inviable, financiera,
logística y operacionalmeníe
trabajar desde esa terminal, y se
mudaron al AICM.
Jiménez Espriú tampoco ha

dicho esta es la principal difi
cultad que ve la industria a sus
dichos cómo dividiría el nuevo
gobierno las operaciones aéreas
entre los dos aeropuertos, lo que
hace suponer que se trata de una
ocurrencia. Además, ignora o
esconde que Toluca es la princi
pal terminal privada de América
Latina, por lo que una operación
de gran escala como la que plan
tea entre 100 y 300% más de su
capacidad histórica generaría
otra saturación de vuelos.
Toluca presenta, además, di

ficultades climatológicas, y por
temporadas está cerrado por
niebla cuando menos una vez a
la semana, por lo que desde 2007
se tuvo que instalar un servicio
de localización categoría 3 para,
apoyar a los pilotos, que tendrían
que ser capacitados. La altura es
otro problema. El costo de com
bustible en Toluca incrementa
ría el costo para las aerolíneas en
15%, y cuando la mayor carga de
combustible se combina con altas
temperaturas los vuelos se com
plican. Por ejemplo, cuando hubo
una rata directa a Madrid hace
unos 10 años, se dieron casos
en que por alta temperatura los
aviones tuvieron que hacer escala
para llegar a España.
Son demasiadas las inconsis

tencias de Jiménez Espriú, quien
ha dado muestras suficientes
para que se dude de su capacidad
de comprensión y conocimiento.
Ciertamente el ingeniero, en
el mejor de los casos, es un
incompetente.
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Jiménez Espriú: la
prepotencia)/ la mentira
La prepotencia: Hace una

semana el próximo fun
cionario del gobierno de

López Obrador, Javier Jiménez
Espriú, se metió a una propie
dad privada en Texcoco acom
pañado de asesores y un grupo
de hombres y mujeres armados
con machetes.
Se trataba de una mina, y la

representante de la empresa
propietaria, abogada María
Azucena Rodríguez, les solicitó
que abandonaran el lugar pues
no habían pedido permiso para
entrar ahí.

Altanero y amenazante, el
funcionario de la cuarta trans
formación la encaró:

"Yo soy Javier Jiménez Espriú,
próximo secretario de Comuni
caciones y Transportes. Dígale al
dueño de la empresa que lo voy
citar paira que me muestre todos
los documentos sobre la mina".
La cita será "el día dos de di

ciembre, les vamos a pedir toda
la documentación para que nos
demuestren fehacientemente
que están en la legalidad".
Nos recordó aquel video en

que Hugo Chávez castigó a em
presarios privados con fulmi
nantes ¡exprópiese!
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Con una gran diferencia:
Chávez llevaba una década en el
poder en Venezuela, y Jiménez
Espriú y compañía aún no em
piezan a gobernar en México.
¿Con qué derecho invaden

propiedad privada al frente del
"pueblo bueno" armado con
machetes?

Si eso hacen ahora que ni si
quiera han tomado posesión,
¿qué no harán cuando tengan en
sus manos el poder del Estado?
Una ciudadana con valor y

sentido del deber, María Azu
cena Rodríguez, los hizo re
troceder. Pero van a regresar
el dos de diciembre a echarle
el nuevo poder encima, para
que sienta el rigor de la cuarta
transformación.
Esa fue la amenaza del

próximo secretario de Comu
nicaciones y Transportes. Los
detalles de la información, con
video incluido, los dio a conocer
el periodista Ciro Gómez Leyva,
a quien le han llovido insultos en
redes sociales.
¿Ese va a ser el trato a los em

presarios privados que hagan va
ler sus derechos ante el poder?
¡Exprópiese! ordenaba

Chávez cuando lo hacían eno
jar... diez años después de haber
llegado al poder por la vía de las
urnas.

La mentira: para justificar su
insistencia en ampliar la base
aérea de Santa Lucía y cerrar
las obras en Texcoco, como se
lo aconseja su amigo y asesor
informal, el contratista privado

José María Riobóo, Jiménez Es
priú dio a conocer un estudio de
la Organización de Asociación
Civil Internacional (OACI).
De manera tramposa dijo que

ese documento avalaba la op
ción de Santa Lucía.
Sin embargo, en las conclu

siones, el estudio de OACI es
tablece: "De entre las opciones
presentadas, la más adecuada es
la construcción de un Nuevo Ae

ropuerto Internacional para la
Ciudad de México en el empla
zamiento de Texcoco, que susti
tuya completamente al actual y
dé respuesta a los planteamien
tos estratégicos que el gobierno
mexicano ha considerado para
el proyecto".
De Santa Lucía, Jiménez Es

priú leyó la parte del estudio que
dice que tiene buen clima, visibi
lidad y con trayectorias compati
bles con el actual aeropuerto.
Pero el futuro secretario de

Comunicaciones y Transpor
tes se brincó la página siete del
documento, que dice: "Se trata
no sólo de que ahora absorba la
demanda no atendida del AICM,
sino de que en un horizonte de
30 años sea quien lo sustituya
por completo. Santa Lucía es
claramente insuficiente".
Comentario final: hace más

de un mes argumentamos en
este espacio que Javier Jiménez
Espriú no debe ser secretario de
Comunicaciones y Transportes
por su abierta colusión con el
contratista José María Riobóo
para dinamitar el proyecto de
nuevo aeropuerto en Texcoco.
Ahora se suman dos razo

nes más: su prepotencia y sus
mentiras.

Si lo confirman en el cargo, es
anuncio de lo que viene.
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Se enreda Porfirio en insultos
contra militares
Fuertes continuaron todavía ayer, en el Palacio Legislativo,
las reacciones en contra del presidente de la Cámara de Di
putados, Porfirio Muñoz Ledo, por llamar "pelones" a
los militares. El coordinador del PRD, Ricardo Gallardo, le
recomendó, incluso, que fuera al psicólogo. Ante las críti
cas, el diputado de Morena justificó que no se refirió así a las
Fuerzas Armadas en su conjunto, sino que así se les llama "a
los militares infiltrados entre los civiles". Lo cierto es que así
se les llamaba, despectivamente, a los soldados de Porfirio
Díaz. Y los tiempos han cambiado.

Charla pendiente con Yáñez
Andrés Manuel López Obrador hizo referencia ayer a los
"pendientes" que tiene César Yáñez, el futuro coordina
dor de Política y Gobierno de la Presidencia de la República.
Y es que después de los señalamientos por vender su boda
a la revista ¡Hola!, el Presidente electo dijo que después
de la luna de miel de su colaborador "va a platicar con
él". ¿Será que esté enjuego el futuro de Yáñez en la cuarta
transformación?

Difícil cita de Rosario Robles
Muy difícil le espera este martes a la secretaria de Desarrollo
Urbano, Rosario Robles, su paso por el pleno de la Cá
mara de Diputados. Legisladores de Morena anticiparon que
la funcionaría "no va a olvidar este día", pues el tema central
serán los desvíos de recursos en Sedesol y Sedatu. "No acep
taremos su cara dura", anticipó Gerardo Fernández Noroña.
La "estafa maestra" será dicen el plato fuerte en la sesión
de la Glosa del VI Informe.
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¿Hicieron las paces?
El 14 de julio de 2016 la entonces jefa delegacional de Mi
guel Hidalgo, Xóchitl Gálvez, denunció ante la PGR a
su antecesor y entonces diputado perredista Víctor Hugo
Romo, por uso indebido de recursos públicos en las obras
del parque El Mexicanito. Once días después, Romo denun
ció ante la PGJDF a Gálvez por uso ilegal de atribuciones y
facultades, tráfico de influencias, enriquecimiento ilícito y
peculado. El pleito, pues, es añejo. Pero ayer Víctor Hugo
ahora en su faceta de alcalde morenista de Miguel Hi
dalgo posteó una foto con Xóchitl, hoy senadora del PAN,
presumiendo colaboración para el censo de obras irregula
res. ¿No era Romo, según Xóchitl, el rey de las obras irregu
lares? Vueltas de la política.

EZLN, contra megaproyectos
deAMLO
Los críticos a los megaproyectos del próximo gobierno de
AMLO ya anunciaron su oposición y la resistencia para echar
abajo esas obras de infraestructura, sobre todo los del Istmo
de Tehuantepec y el Tren Maya. Organizaciones como el
Congreso Nacional Indígena y el EZLN ya anunciaron un
plan de acción para informar a las comunidades sobre las po
sibles afectaciones de estos proyectos. El Presidente electo y
su equipo tendrán que tejer fino en los próximos meses para
que esas obras cuenten con el mayor consenso posible, sobre
todo en esos "focos" de inconformidad.

El reproche del consejero
El consejero Ciro Murayama aseguró que el INE ha cum
plido con su tarea de identificar las anomalías en el financia
miento de los partidos, pero reprochó que es claro el interés
de "algunas esferas de poder" por descalificar su labor. El
funcionario electoral aprovechó una ponencia en el CIDE
para llamar al respeto y acompañamiento en las investiga
ciones del Instituto sobre los actos de corrupción que come
ten los partidos políticos.
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¿Controlarán al
Poder Judicial?
Es una realidad que con el resultado de la elección

presidencial, y el hecho de que sin la figura de An
drés Manuel López Obrador no la habría ganado

Morena, le entregaron al próximo presidente el control
absoluto del Ejecutivo y del Legislativo. Por eso no es un
hecho menor que el coordinador de la mayoría morenis
ta en el Senado, Ricardo Monreal, haya emprendido una
campaña contra el Poder Judicial de la Federación, con
el siempre conveniente pretexto de "prevenir la corrup
ción". Si el Senado aprueba la "legislación" propuesta
por el senador Monreal, a la llegada del nuevo gobierno
se habrá dado un paso trascendental: el control de todos
los poderes de la Federación por el Ejecutivo federal.

Impredeeible, la política petrolera
En las giras del fin de semana, el presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador, reiteró el objetivo de construir una
refinería y de, a mediano plazo, ya no exportar crudo, lo cual
está en consonancia con las promesas de campaña. De algu
na manera, la designada secretaria de Energía, Rocío Nahle,
lo había dicho, pero lo que no se ha explicado es qué se hará
con el crudo que extraigan los consorcios extranjeros que ga
naron licitaciones petroleras. No sabemos si en sus contratos,
los cuales, salvo probadas irregularidades, el próximo gobier
no está obligado a respetar, contemplan la no exportación. Si
no, se inyecta un ingrediente de incertidumbre a cuantiosas
inversiones^

¿Aún vive el sistema anticorrupción?
Algunas de las organizaciones no gubernamentales, que tan
activas y enérgicas fueron, consiguieron que el gobierno pe

ñista aceptara sus recomendaciones para integrar un sistema
nacional anticorrupción, el cual, obviamente, sería supervi
sado por un comité de ONG. Se avanzó hasta integrar el co 
mité ciudadano, rector del sistema, pero los intereses políti
cos electorales lo retrasaron, por las disputas entre partidos
por la designación de algunos funcionarios del SNA, como
el fiscal general. En más de tres meses ninguna ONG inten
ta empujar para que se integre plenamente el sistema antico
rrupción. Quizá porque están muy ocupadas en hacer público
que ya rompieron con el actual gobierno y buscan, digamos,
tender puentes con el próximo.

NOTAS EN REMOLINO

Ya aclaró el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador,
que las designaciones de la Secretaría de Marina y de la Secre 
taría de la Defensa serán "institucionales"... Ayer que se dio a
conocer la pregunta para la morenista consulta sobre la obra
del nuevo aeropuerto, de gira el presidente Enrique Peña Nie
to declaró que México se merece un aeropuerto moderno... En
Tamaulipas estuvo el designado secretario de Seguridad Pú
blica, Alfonso Durazo. Por respeto a las víctimas, dijo que la
reunión del foro de la pacificación en la capital tamaulipeca
será privada... Por cierto, la futura secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, anunció que ya prepara el listado de los
presos que serán amnistiados... El CEN del PRI —sí, aún exis
te , anunció la convocatoria para elegir al secretario gene 
ral que acompañe a navegar, otra vez, en el mar de la orfandad
partidista ala dirigente nacional Claudia Ruiz Massieu... Sien
do, como es, un patrimonio histórico y un símbolo nacional el
Ángel de la Independencia, no se entiende que las dependen
cias del gobierno federal y capitalino no asuman la responsa
bilidad de determinar la extensión de los daños sufridos en su

estructura y nadie asuma la responsabilidad de repararlo...
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AMLO y su encuestador más fiable
Físico teórico, con un doctorado en la

Universidad de Pennsylvania, Enri
que Calderón Alzati acumula un cuar

to de siglo como presidente de la Funda
ción Rosenblueth —un think tank enfocado a

la preservación del legado del exfunciona
rio mexicano— y también como promotor de
iniciativas a favor de la democratización del

país.
Entre 1991 y 1997, participó en tas ejercicios

de consultas ciudadanas en el Distrito Federal

promovidos por Demetrio Sodi, además de in
corporarse orgánicamente a la Alianza Cívica, el
colectivo que alentó la organización de eleccio
nes libres y confiables durante el sexenio salinis 
ta y hasta el año 2000.

Accionista del diario La Jornada, en el que es
cribe artículos de opinión, Calderón Alzati es
cribió Las elecciones de 1994, un libro que conti
nuaba con las líneas de trabajo de su colega, José
Barberán, quien en 1988 realizó una verifica
ción del padrón electoral y detectó indicios del
fraude que habría beneficiado a Carlos Salinas de
Gortari.

En 1995, Andrés Manuel López Obrador por
recomendación de Cuauhtémoc Cárdenas

contactó al presidente de la Fundación Rosen
blueth y a Barberán, entonces representante del
PRD ante el IFE, para que auditaran la elección
para gobernador de Tabasco.

A partir de entonces, López Obrador contó
con la asesoría de ambos especialistas en mate 
ria de opinión pública, aunque la Fundación Ro
senblueth intervino en distintas polémicas, co 
mo cuando dio como ganador a Héctor Sánchez
a la elección de gobernador en Oaxaca, con una
exitpoll atípica. El candidato perredista, antici
pó, obtendría 38.1% de tas votos, por 36.9% del
abanderado priista, JoséMurat, con un mar
gen de error de 0.064 por ciento. Al final, Murat
triunfó con una ventaja de 11 puntos.

No obstante, Calderón Alzati estuvo entre los
técnicos que representaron a Cárdenas Solórza
no en la planeación de un ejercicio demoscópico
para definir al candidato de una probable alian

za opositora, a finales de 1999. Tal iniciativa era
alentada por distintos organismos sociales y em 
presariales proclives entonces a un "cambio de
régimen". Esa encuesta nunca se realizó, por los
desacuerdos entre el abanderado izquierdista y
Vicente Fox.

Para esas elecciones presidenciales, laFúnda
ción Rosenblueth realizó una encuesta de salida,
contratada por el PRD. Fue "una encuesta pon 
derada muy sui géneris ", explicó Calderón Al 
zati en un seminario, organizado por el IFE tres
meses después de tas comicios, en el que reveló
—aunque parcialmente su metodología de tra
bajo: "Utilizamos pocas secciones electorales y
mucha información sobre el comportamiento de
tas votantes en anteriores elecciones".

Incluso entonces, Calderón Alzati insistía en la
validez de su modelo, basado en seis "estratos":
las metrópolis los centros urbanos con más de
500,000 habitantes—; las ciudades medias —en
tre 120,000 y 500,000 habitantes—; las ciudades
pequeñas, y tas municipios semiurbanos o rura
les, con poca concentración poblacional.

En el 2000 tenía identificadas, en 28 metró
polis, 25 ciudades grandes, 95 ciudades me
dias y 445 ciudades pequeñas. Al final, dividió al
país en 136 regiones. Empero, no atinó a regis
trar el triunfo de Vicente Fox, debido a 1o que de 
finió como un electorado "vergonzante", an
te la elevada tasa de no respuesta para su exitpoll.
Ese mismo fenómeno fue señalado por Stanley
Greenberg, encuestador de Francisco Labastida.
Después de esa elección, Calderón Alzati se en 
focó en el relanzamiento de Galileo, un software
educativo que fue eclipsado por Enciclomedia.

Prácticamente nada se supo de él, desde en
tonces. Ahora, a petición de AMLO, rompe su
ostracismo para coordinar el conteo de las opi
niones de la consulta sobre el Nuevo Aeropuerto
Internacional de México (NAIM). Ayer, acompa
ñó al vocero de la próxima administración fede
ral, Jesús Ramírez Cuevas, en la presentación de
la consulta nacional sobre el nuevo aeropuerto,
que se efectuará entre el jueves 25 y el domingo
28 de octubre en 528 municipios de los 32 estados
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de la República.
En este ejercicio "abierto y transparente", po

drán participar ciudadanos mexicanos con cre
dencial para votar del INE vigente, quienes res
ponderán una pregunta que versa en torno a la
continuación o la suspensión de las obras del
NAIM en Texcoco. Como alternativa —plantean
tas organizadores del ejercicio  estaría construir
dos pistas en la Base Aérea de Santa Lucía y reha
bilitar el aeropuerto de Toluca.

"Es un ejercicio democrático para que la gen
te opine sobre qué le conviene más al país", re 
sumió Ramírez Cuevas. Sobre la encuesta que le 
vantarían simultáneamente —complementaria a
la consulta nacional—, nada explicaron. Tampo
co sobre la presentación de sus resultados.

EFECTOS SECUNDARIOS

DIGITALIZADOS. El anuncio de la pregunta so
bre el nuevo aeropuerto internacional trajo con
sigo la apertura de la página electrónica mexico 
decide.com.mx. Más visitas digitales de la cuarta
transformación (https://transicion.mx), "don

de los ciudadanos y el nuevo gobierno trabajare 
mos juntos para reconstruir al país". Además de
la información sobre tas 25 proyectos prioritarios,
la agenda legislativa y las medidas de austeridad,
ese portal informativo cuenta con micrositios pa
ra tas programas Jóvenes Construyendo el Futuro
y Sembrando Vida, así como de las consultas so
bre el NAIM, la propuesta de pacificación y los fo 
ros educativos. ¿Y el Tren Maya? En el espacio de
noticias, la información tiene cinco días de retra
so. Igual, el calendario de eventos.

¿DISTENSIONES? Recién llegado de Wash
ington DC, el secretario de Gobernación, Alfonso
Navarrete Prida, aceptó la invitación del coordi 
nador de la mayoría morenista, Ricardo Monreal
Ávila, y acudió al Senado de la República, pa
ra tomar un café. Una señal de civilidad política,
apuntaron colaboradores de ambos personajes.
Si así fue, ¿por qué no convocaron al presidente
de la Mesa Directiva, Martí Batres Guadarrama?
La inminente presentación del paquete legislad 
vo que materializará las promesas de AMLO es
tuvo entre las deliberaciones.
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Cuando los robots nos alcancen
IDE II

Hace algunas semanas, el 13 de
septiembre del presente año
para decirlo con precisión, el

periodista Enrique Campos Suárez, pu
blicó en El Economista, una colum
na a la que tituló Cuando un robot ha
ga mi trabajo. De lo escrito por Enrique
me impactó saber que un estudio de
la firma McKinsey, señaló que dentro
de poco más de una década una terce
ra parte de los trabajadores estadouni
denses habrán perdido su empleo fren 
te a un robot. Y en todo el mundo, unos
600 millones de personas habrán per
dido su chamba por el desplazamiento
de una máquina.

Por aquellos días comenzó a vender
se en librerías la publicación del perio 
dista y escritor argentino Andrés Oppen
heimer, titulada ¡Sálvese quien pueda! — El
futuro del trabajo en la era de la automa
tización— . En el prólogo, el autor cuen 
ta que su libro comenzó a gestarse a partir
de la lectura de un estudio de la Univer

sidad de Oxford en el que se pronosticó
que en los próximos 15 o 20 años, el 47%
de los empleos en Estados Unidos corren
el riesgo de ser reemplazados por robots y
computadoras.

Lo anterior no es una buena noticia pa
ra México, y no precisamente porque al ser
sustituidos por robots una multitud de es 
tadounidenses vaya a pretender cruzar su
frontera sur en busca de oportunidades de
trabajo  mojados al revés—. No. Durante
la presentación de su libro el autor decla
ró para la agencia EFE: "Esto (el desplaza
miento de los humanos por robots) le va a
pegar mucho más fuerte a los países emer 
gentes que a los ricos, y sobre todo a los la
tinoamericanos porque los primeros tra
bajadores que van a reemplazar los robots
son los de las fábricas manufactureras".

Es imposible tratar de resumir en una

columna como la que usted lee lo publica
do en un libro de 347 páginas. (Sobre todo
cuando sólo se han leído 77 de ellas).

Ya en los albores del siglo XXI hemos
vivido en nuestro país la instalación de los
cajeros automáticos que cobran en los es
tacionamientos; la compra de boletos de
avión, libros y muchas cosas más a través
del internet. El registro de un pasajero por
medio de una computadora para viajar por
determinada aerolínea.

Los pronósticos escritos por Oppen
heimer, después de entrevistarse con Cari
BenediktFreyy MichaelA. Osborne, au
tores del estudio que dio origen a su libro,
son insólitos. Según el par de estudiosos
consultados, por medio de un algoritmo
llegaron a establecer un ranking tabla
deposiciones— que comienza conlos em
pleos que tiene un 99% de posibilidades
de ser reemplazados por robots, drones,
vehículos que se manejan solos y otras
máquinas inteligentes. En esta categoría
se encuentran los vendedores de seguros;
los auditores de cuentas; los biblioteca
rios; los agentes aduaneros y los vendedo 
res que ofrecen productos por teléfono, los
cuales ya han sido desplazados por robots
en muchos países. Un solo robot hace tres
turnos de 24 horas sin quejarse del tiempo
de trabajo, ni desalentarse por las grose
rías o negativas de los posibles clientes.

Entre los oficios que tienen 98% de po
sibilidades de desaparecer están el de los
árbitros deportivos, cuyas decisiones se
rán reemplazadas por drones y videos re 
troactivos de jugadas dudosas que las má
quinas pueden juzgar con mayor precisión
y objetividad. (En caso de que con una de 
cisión perjudiquen aun equipo, las men
tadas de madre de laporra serán asumi
das por los fabricantes del dictaminador
robótico).

Con el 97% de posibilidades de des
aparecer están las operadoras telefónicas
y los vendedores en las tiendas que ya es

tán siendo sustituidos por robots de as
pecto humano. En ese mismo rango están
los agentes de bienes raíces, los agentes de
viajes y — ¡sorpréndase!  los meseros. Ya
en algunos restaurantes de comida rápida
de Estados Unidos es habitual ordenar los

platillos en una tableta pegada a la pared y
también así pedir la cuenta. Entre los tra
bajos con el 96% de riesgo de desaparición
están los cocineros, que ya están siendo
suplidos por brazos robóticos (y por bocas
escupidoras en los platillos de los clien
tes regañones o quejosos). Con ese mismo
porcentaje de probabilidades de ser susti 
tuidos están los guías de turismo, los téc
nicos dentales, los técnicos farmacéuticos,
los asistentes de abogados, los contadores.
También los taxistas, mensajeros y camio 
ñeros que serán relevados por vehículos
que se manejan solos. (En México los mi
crobuses de relevo tendrán que llevar una
grabación que no pare de repetir la frase:
"Súbanle, súbanle, atrás hay lugares").

En su libro don Andrés consigna lo ma 
nifestado por el director global de banca al
consumidor e hipotecas de Citi Group, Jo
nathan Larse: "El costo de las sucursales y
sus empleados constituye 65%de los cos
tos básicos de la banca al consumidor de

los grandes bancos, y una buena parte de
estos costos pueden eliminarse median
te la automatización". ¿Para qué mantener
una red de sucursales con cajeros para re
cibir y cambiar billetes si las transacciones
se están automatizando y cada vez menos
gente usa dinero en efectivo? Se pregun
tan los directivos bancarios.

Según Oppenheimer algunos países
como Dinamarca están contemplando eli
minar por completo el efectivo. Pone un
ejemplo: "En algunos países del norte de
Europa muchos indigentes piden limosnas
vía electrónica: como saben que la gente
ya no lleva efectivo, piden transferencias a
sus teléfonos celulares: '¿Me podría trans
ferir unos centavos, por favor', imploran".
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El asalto a la razón

Carlos Marín O cmarintaimilenio.com

PALOMITA Y TACHE

Aunque mal escritas, las preguntas
que se formulan para la consulta
sobre el entuerto aeroportuario
se antojan sensatas y esto debe
reconocerse.

Reacondicionar el actual aeropuerto
de la (sic) Ciudad de México y el de
Toluca y construir dos pistas en la
base aérea de Santa Lucía.
Continuar la construcción del

nuevo aeropuerto en Texcoco y
dejar de usar el actual aeropuerto
internacional de la Ciudad de México.
Se entiende lo esencial: reacon

dicionar los aeropuertos... Y lo de

la sobra porque la capital se llama
Ciudad de México (anteponerle artículo
es tan incorrecto como escribir la
Guadalajara, la Puebla o e/Tampico).
Lo inquietante ahora es la confianza

en el papel que jugará el Fundación
Arturo Rosenblueth con los resulta

dos, ya que su presidente, Enrique
Calderón Alzati, parece descuidar
la neutralidad y mesura con que
debiera conducirse.
En la conferencia de ayer soltó una

afirmación que ya ni Mario Vargas
Llosa sostendría: la consulta será "un
ejercicio del cambio en la manera
de gobernar, que en el pasado ha
sido prácticamente una dictadura...".
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EN PRIVADO ^
JOAQUÍN \
LÓPEZDÓRIGA

¡Les guste o
les guste...!

ir! me canso, gamo, insuperable. Me
ganó y por eso cito, Florestán

Finalmente ayer, como habían adelantado,
el vocero del gobierno de Transición, Jesús
Ramírez Cuevas, salió a dar los detalles de

la encuesta que decidirá el futuro del aeropuerto
de Texcoco, NAIM.
Quien también será portavoz del próximo

gobierno me dijo después en Radio Fórmula que
la consulta tendrá un fuerte peso en la decisión
del futuro de la obra del aeropuerto, para luego
recordar que también se hará una encuesta en
forma paralela y que los resultados serán pon
derados por la Fundación Arturo Rosenbluetli
Pero la encuesta se trata de una pregunta simple
con dos opciones claras.
La pregunta: Dada la saturación del Aeropuerto

Internacional de la Ciudad de México, ¿cuál opción
piensa usted que sea mejor para el país?
Las opciones: a) Reacondicionar el actual ae

ropuerto de la Ciudad de México y el de Toluca
y construir dos pistas en la base aérea de Santa
Lucía; b) Continuar con la construcción del nuevo
aeropuerto en Texcoco y dejar de usar el actual
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.
En el reverso de la boleta, con los colores de

Morena, vienen pros y contras de uno y otro
proyecto.

De lo anterior puedo hacer una primera
conclusión: mi documentada confusión sobre el
destino del NAIM. Dicho esto, veo que a simple
vista, no hay inducción en las opciones, aunque
éstas tengan como eje central no Santa Lucía ni
Texcoco, sino el actual aeropuerto.
Pero creo que hay espacio para que avance el

NAIM, pues si bien los que convocan, organizan la
consulta popular, preguntan, cuentan, financian

y concluyen, son de Morena, que están en su
contra, debo agregar que no hemos escuchado
expresiones del Presidente electo como las que
hizo en Campeche a favor de su proyecto favorito,
el Tren Maya, que no se consultará: Les guste o
no les guste a nuestros adversarios, a los fifís y
a la prensa fifí, ¡vamos a construir el Tren Maya!
¡Me canso ganso! ¡Les guste o no les guste...!
Y esa diferencia, me canso ganso que abre

una oportunidad al NAIM.
Les guste o no les guste.

Retales
1. FUERA. Los coordinadores parlamentarios
de Morena, PAN, PRI, Verde, PT y PES se com
prometieron el jueves pasado en Si me dicen
no vengo a eliminar el fuero antes de esta
Navidad para todos los servidores públicos,
empezando por ellos mismos, los legisladores.
Quedará una especie de inmunidad para sus
dichos, no impunidad para delinquir;
2. FAMILIÓN. El diputado de Morena por el
distrito de Ixmiquilpan, Hidalgo, Cipriano Charrez,
sigue sin presentarse ante el Ministerio Público
por la muerte del joven de 21 años cuyo vehículo
embistió e hizo explotar, y aquella procuraduría
sigue sin citarlo. El Fuero. Su hermano Pascual,
alcalde de Ixmiquilpan, lo calificó de vergüenza
familiar. Ya les contaré más; y
3. TORMENTA. Por decidirse las alcaldías de
Monterrey y Guadalupe, en Nuevo León, que el
tribunal dio al PRI. Es posible que éste pueda
recuperar una, y la otra para el PAN. Eso si es
que no pierde las dos. M

Nos vemos mañana, pero en privado
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TRASCENDIO
:Que el Congreso de Estados
Unidos dio luz verde a la Secretaría
del Tesoro, que encabeza Steven
Mnuchin, para aceptar donativos
públicos a fin de fondear la cons
trucción del muro fronterizo con
México y "otros propósitos".

La republicana Diane Black es
la promotora de esa iniciativa,
aprobada en momentos en que
una nueva caravana de migrantes
centroamericanos ha partido rum
bo a Estados Unidos con la firme

intención de cruzar por México.

:Que hablando de coopera
chas, Jesús Ramírez Cuevas, fu
turo coordinador de Comunicación
Social de Andrés Manuel López
Obrador, sostendrá esta mañana
una reunión privada con la fracción
de Morena liderada por Mario Del
gado en el Palacio de San Lázaro.

El portavoz del Presidente electo
pedirá a los legisladores entrarle a
la "vaquita" para la consulta sobre
el NAIM, aun cuando el diputado
presidente Porfirio Muñoz Ledo
y el líder senatorial morenista, Ri
cardo Monreal, rechazaron desde
ayer participar.

:Que en Chihuahua se está
perfilando un conflicto entre perso
najes que tienen que ver con la

seguridad estatal, pues señalan al
fiscal César Peniche, a mandos de
la Secretaría de Seguridad Pública,
al general Miguel Ángel Patino
Canchóla y al coronel Jorge Juan
Valdespín Mendoza como socios
de una pequeña empresa de
seguridad.

La cosa es que quieren quedarse
con los clientes de otra firma,
Agencia de Seguridad Integral SA
de CV, propiedad de Alejandro
Sandoval Torres, un general
retirado.

:Que la Galería de Arte del
Palacio Municipal de la ciudad de
Puebla, donde se han exhibido
obras de Pablo Picasso, 57 graba
dos de Rembrandt, la exposición
Leonardo Da Vinci, el rostro de un
genio y 45 obras de Miguel Ángel,
fue utilizada por la alcaldesa de Mo
rena, Claudia Rivera, para exhibir
fotografías de campaña de ella y
Andrés Manuel López Obrador.

Con el título Un pueblo en campaña
se pueden apreciar fotografías de
gran formato con el texto: "Bienve
nidos a la cuarta transformación",
que es en realidad un homenaje a
la munícipe y culto a la personali
dad al Presidente electo, lo que ha
generado múltiples críticas en las
redes sociales.
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La paz lejana
Hay mucho que aclarar en la decisión

anunciada por el presidente electo de
que habrá 50 mil nuevos reclutas para

combatir el crimen y sofocar la violencia.
La cifra es alta respecto del reclutamiento

de efectivos para Ejército, Marina y Policía
Federal en lo que va del siglo.
Ejército y Marina, nos dice Alejandro Hope,

crecieron en 32 mil elementos de 2000
para acá. La Policía Federal pasó de 10 a
37 mil elementos (El Universal, 12/10/18).
Tampoco está claro cuánto costarán

los nuevos reclutas, aunque el cálculo
del mismo Hope es que entre 20 y 25 mil
millones (140 mil millones es el presu
puesto actual del Ejército, la Marina y la
Policía Federal.

Pese a su vaguedad práctica, el anuncio
corta de tajo un grave error de la postura
previa del gobierno electo. Su convicción
era que podían regresar a los militares a
los cuarteles y que no había que reforzar
mayormente la milicia para abatir la vio
lencia, pues esta se reduciría con subsidios
a jóvenes, que son la carne de cañón del
crimen, y mediante amnistías que inyec

taran en la sociedad un espíritu de paz y
de reconciliación.
Al parecer el gobierno electo ha mirado

el problema de cerca y su conclusión es
la de todos: sin mejorar la fuerza pública
no será posible avanzar en el frente de la
inseguridad y la violencia.
Vale decir: que el Estado no puede prome

ter la paz si no se prepara para la guerra,
como dice el dicho romano, y que, por tanto,
lo probable es que la violencia empeorará
antes de mejorar.
Si el gobierno quiere no tener al Ejército

en funciones de policía, tiene que usarlo
ahora como policía y formar mientras tanto
a policía que falta.
El anuncio no augura nada bueno respecto

del horizonte de violencia que espera al país
en los años que vienen, pero al menos indica
que el gobierno electo ha dejado atrás las
ilusiones en esta materia y ha empezado
a decirse la verdad.
La verdad es que la paz será un fruto de

maduración larga y necesita por lo pronto
50 mil reclutas más. Una paz lejana. M
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Ven, no me consultes otra vez
Digo, si nunca se le había preguntado

al pueblo bueno o malo sobre
ningún tema que pudiera afectarles

en carne propia, por qué diantres ahora
hay que participar en una consulta sobre el
nuevo aigriopuerto, como si mi licenciado
Peña, el distinguido Señor Socavón, Ruiz
Esparza, y la gustada y muy pía caterva de
inversionistas que casi ni quieren especular
inmobiliariamente no fueran lo suficiente

mente sabios como para haber elegido una
chinampa para montar ese bonito monu
mento arquitectónico e ingenieril que será
admiración de chicos y grandes.
Digo, ¿cómo se atreve la próxima nueva

administración a ofendernos llamándonos

a decidir sobre una obra monumental

siendo que somos una bola de ignorantes
y sosos, incapacitados para entender las
maravillas de una obra de infraestructura

que nos convertirá, un segundo después

de su inauguración en el año mil ocho
mil, y luego de chorros de fobaproas para
escatarlo, en personas del primer mundo?
O sea, de veras que me siento mal de que
ahora me pidan mi opinión justo ahora,
cuando por mi tranquilidad y la de tantos
más, no nos deberían perturbar con temas
de los que ni sabemos ni nos incumben.
Por suerte no nos consultaron nuestros

gobiernos democráticos sobre cómo ad
ministrar los recursos que se van a rubros
tan nobles como la estafa maestra, la Loca
Academia de Javidús o el más reciente
hallazgo de que en Veracruz, desde hace
10 años, se han carranceado de la manera
más humanitaria 10 mil millones de pesos
para merecer algo de abundancia.
Digo, mejor que no nos consultaron sobre

la Estafa de Luz de Jelipillo porque hubiéra
mos votado porque fuera más alta y costosa
que son como nos gustan estas obras; o la

Autopista del Sol, que ha sido más construi 
da y reconstruida que el Sistema Cutzamala,
que siempre se descompone.
Así, es interesante que ante las palabras

de Amlove, en el sentido de que no le intere
saba andar correteando políticos corruptos,
lo contradicen con ahínco, diríase que con
augusta virilidad, los mismo que a lo largo
del este agonizante sexenio se pasaron de
fendiendo a capa y espada a personajes que
estarían en ese ámbito como Chayito Robles
o Lozoya Lozoyita. Y hoy, con tal de llevarle
la contra a su enemigo público número uno,
son capaces de ir a corretear personalmente
a estos funcionarios que tanto encumbraron
y llevarlos a empujones al tambo una vez
que se les haya acabado su tiempo.
Vaya vaya, uno no creería que todavía

funciona la psicología al revés.
No nos pregunten si Texcoco o Santa Lu

cía, es claro que solo sabemos del América
Chivas. M
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ASTILLERO
Preguntáis) en el aire i Chocar con
unos u otros fi Conogua pospone
"remate" f Petroleros: madruguete sindical
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EVELADA LA PREGUNTA
única, continúan los enigmasJ y las inquietudes. Dudan de la
eficacia de los mecanismos y de
la confiabilidad de los resultados

quienes son adversos a la consulta extraoficial
(lo es en cuanto no ha sido convocada ni será
supervisada por ninguna autoridad en funcio
nes). Consideran que todo es manipulable y
difícilmente aceptarían que de un proceso aún
insuficientemente explicado pudiera derivarse
un "no" a la cuantiosa inversión aeroportuaria
en el lago de Texcoco.

Y, POR OTRA parte, algunos de quienes re
chazan la continuación del proyecto de nuevo
aeropuerto temen que las consideraciones
ecológicas, técnicas, económicas y políticas
puedan ser superadas artificialmente median
te trampas, por más que la próxima consulta
pretenda ser inscrita en un hipotético contexto
de nueva democracia infalsificabie, que según
eso se desprendería de la anómala lisura del
pasado uno de julio.

EN EL MUNDILLO de la eterna suspicacia
generó, desde luego, lecturas controvertidas
el que en primer lugar se hubiera colocado la
opción de diseño más reciente, la que combina
las posibilidades rehabilitadas de los actuales
aeropuertos capitalino y toluqueño, más dos
pistas en Santa Lucía. Además, dado que el
reacondicionamiento de los aeropuertos de
Ciudad de México y de la capital del estado
de México se anunciaron como obras de
realización obligada por las circunstancias,
sin relación directa con el diferendo estricto
entre Texcoco y AICMSanta Lucía, parecería
desbalanceado asentar esas rehabilitaciones
en un solo casillero. Otro punto polémico es

el del financiamiento de esa consulta: Porfirio
Muñoz Ledo dijo que los diputados de Morena
no desembolsarán dinero para ese propósito,
como había comentado el vocero de la presi
dencia electa, Jesús Ramírez Cuevas.
POR LO PRONTO, la suerte está echada: con
esa pregunta se definirá mucho más que el
futuro de la magna construcción planteada por

el peñismo y sus aliados empresariales, con el
desarrollo urbano circundante, oportunamen
te acaparado por los conocedores de informa
ción privilegiada; en realidad, se definirá el
tono y la intensidad de la confianza entre los
grandes capitales, nacionales y extranjeros, y
el gobierno federal entrante. Atenazado por
la realidad económica globalizada, y el nada
sutil amago local, pero al mismo tiempo com
prometido con la corriente social que rechaza
el aeropuerto texcocano, López Obrador
necesita barajar más respuestas (otras), las su
ficientes para tratar de evitar un choque fuerte
con los grandes capitales o con una parte de su
amplia base social de apoyo.

SÓLO EN MÉXICO puede suceder que una
dependencia anuncie, el mismo día del inicio
de una delicada operación de fin de sexenio,
que en realidad no había condiciones para
tales trasiegos y, por tanto, se posponen tales
tareas ¡por seis meses! Asilo hizo Conagua, di
rigida por Roberto Ramírez de la Parra. Según
lo programado, este lunes se asignarían por vía
cibernética concesiones de agua como si fuera
remate de fin de fiesta. La pretensión fue re
chazada por especialistas, activistas y dirigen
tes legislativos de Morena. A fin de cuentas,
la presión política y social impidió un negocio
más del Año de Hidalgo.
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OTRO MADRUGUETE DE temporada avan
za viento en popa (al menos, tales son las apa
riencias). La federación nacional de caciques
sindicales petroleros se ha adelantado a las
intenciones democratizadoras que Andrés Ma
nuel López Obrador ha expresado en discursos
recientes. Ayer se dieron a conocer convoca
torias para elecciones en secciones sindicales
(son 36) del Sindicato de Trabajadores Petrole
ros de la República Mexicana, con la intención
de tener todo acomodado para varios años más
de los "liderazgos" del gremio gerenciado por
Carlos Romero Deschamps.

LAS "ELECCIONES" SE realizarán me

diante el sistema "de escrutinio", que obliga
a los trabajadores a escribir en su cédula de
votación su nombre y apellidos y su ficha de
identificación laboral. De esa manera se viola
la posibilidad de ejercer el sufragio de manera
libre y secreta.

Jesús Ramírez Cuevas (a La derecha, sentado), próximo coordinador general de
Comunicación Social de La Presidencia de La República, acompañado de integrantes del
consejo ciudadano a cargo de La Consulta Nacional deL Nuevo Aeropuerto, realizó una
conferencia de prensa en la casa de transición para dar a conocer detalles del ejercicio de
gobierno. Foto María Luisa Severiano
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CIUDAD PERDIDA

Congreso sin faro // Pifia tras pifia
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA INCLUSION DE Valentín Maldonado,
ex jefe delegacional de Coyoacán, en la
Comisión de Protección a Periodistas

del Congreso de la Ciudad de México, sólo nos
habla de una conducción política fallida en
ese órgano legislativo. No puede ser de otra
manera porque a Maldonado se le acusa de ha
ber estado detrás de las agresiones a nuestro
reportero Ángel Bolaños y de la violencia que
en contra de Claudia Sheinbaum se ejerció en
los mítines de su campaña por la jefatura de
Gobierno de esta capital.

PRIMERO FUE LA designación de la dipu
tada priísta Sandra Vaca como presidenta de
la Comisión de Atención al Desarrollo de la
Niñez, a quien se vinculó con Cuauhtémoc Gu
tiérrez de la Torre y se acusó de ser la encarga
da de alimentar con mujeres una supuesta red
de prostitución, a cuya cabeza estaba el mismo
Gutiérrez de la Torre.

LA DECISIÓN DE darle el cargo causó escán
dalo y Ernestina Godoy, presidenta de la Junta
de Coordinación Política, luego de un acuerdo
con el PRI informó, vía Twitter, que ese partido
había desistido del nombramiento y la retiró
de la responsabilidad.

FRENTE A ESA, ¿cómo llamarle?, ¿pifia,
tal vez? la situación no se corrigió de fondo y
como resulta natural más tardaron en apagar
el fuego que encendió el nombramiento de la
señora Vaca, que debió haber sido considera
do por la presidenta del Congreso, cuando el
nombramiento de Maldonado estalló en la ca
ra de ese organismo, que no parece preparado,
cuando menos en la conducción política, para
respaldar los proyectos de la jefa de Gobierno
y responder así a las demandas de la gente de
la ciudad.

LA COMISIÓN DE Protección a Periodistas
es de nueva creación y en el ámbito de los co
municadores lo que parecía una verdadera pre
ocupación se convirtió en una burla que causó
una reacción negativa inmediata por parte de
los reporteros que tienen como asignación la
cobertura informativa del Congreso local.

PARECE QUE ERNESTINA Godoy metió en
el olvido las agresiones al periodista Bolaños y
los ataques a la jefa de Gobierno electa, y con
un dejo burocrático imperdonable permitió
que el PRD impusiera a Maldonado sin que
para ella significara nada.

AL PRD, PARTIDO al que pertenece Valentín,
le tocaba designar a un representante en la
comisión, y ese alguien fue Maldonado. Para
el PRD, o mejor dicho, para Mauricio Toledo,
poner ahí a Maldonado era, a todas luces,
la venganza en contra de quienes lo habían
acusado de estar detrás de las agresiones, y de
muchas otras supuestas irregularidades que se
cometieron en Coyoacán.

EL PROBLEMA YA escala nuevas formas.
Hay quienes preparan un escrito pidiendo
una explicación al descuido o incapacidad de
la señora Godoy para conducir al Congreso.
Los tiempos se están terminando y parece
que no hay posibilidades de componer este
inconveniente, por decir lo menos, y que antes
de mejorar cada día va empeorando. ¿Se ha
brá dado cuenta la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, de los problemas que se le están
creando en el Congreso? ¡Cuidado con eso!

De pasadita

OTRO CASO QUE se debería analizar en
Morena es el del alcalde Francisco Chíguil, Las
acusaciones de la gente de Gustavo A Madero
hará que ese triste episodio para la ciudad se
convierta en escándalo internacional, y todo
por la necedad de imponer a Chíguil en esa
demarcación.

YA ES HORA de que en Morena se den cuenta
de que no todo va bien en la ciudad. Para em
pezar, tienen que recordar que la Ciudad de
México ya no es aquel bastión impenetrable del
que se habló por mucho tiempo. Si bien Andrés
Manuel López Obrador ganó con holgura las
elecciones, la votación fue menor a la de otros
estado de la República, y eso debe preocupar
les. Por eso es importante rectificar, antes que
ratificar.

ciudadperdicla_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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EL C R ISTALAZO

El petróleo es nuestro

Lo recuerdo casi como si hubiera sido ayer. Mi
profesor de la escuela primaria leía en la clase
del quinto grado la epopeya expropiadora de la
industria petrolera.
—Quizá no produzcamos ahora tanto como en
tonces (antes de 1938), pero la venta del petró

leo —decía con su gajo de epopeya— es la única garantía
soberana de los mexicanos. Y somos libres, decía emocio
nado ese caballero a quien apodábamos El nopal, porque
el petróleo es nuestro."
Muchos años después conocí a Jorge Díaz Serrano, quien
había administrado Petróleos Mexicanos durante la época
de bonanza derivada del descubrimiento del gran manto
en el golfo, con cuya abundancia llegaríamos por definiti
va ocasión a la ansiada y jamás vista grandeza mexicana.
—Nada más el petróleo nos salvará, juraba.
No llegaron ni la abundancia ni la grandeza. El pozo se
secó. Los manantiales se desperdiciaron y los veneros se
agotaron.
El petróleo nunca fue expropiado, pues ya era un recurso
nacional; se nacionalizaron las empresas y ahora se les ha
permitido regresar. Hoy México produce menos, vende
menos y pronto, como una promesa redentora, ya no ven
derá el petróleo.
Hoy el crudo va al alza. Pemex, la raquítica empresa con
cuya opulencia se subsidió el crecimiento nacional (iba a
decir el desarrollo, pero no), durante casi medio siglo, ya
no es sino una vaca flaca con las ubres secas. Sin embargo

vende cada día casi dos millones de barriles, cuyo precio
va al alza y es la base actual del presupuesto.

O era, porque en el futuro México ya no venderá petró
leo. Al menos eso nos ha anunciado el señor Presidente
Electo, quien de eso debe conocer mucho, como de tan
tas otras cosas.

Así nos hizo saber el destino del oro negro:
.. (Televisa). En una reunión privada de dos horas, este

domingo, Andrés Manuel López Obrador y el gobernador
de Tabasco, Arturo Núñez, afinaron detalles para el arran
que de programas de desarrollo regional como el Tren Ma
ya, y el rescate de la industria petrolera, con la exploración
de pozos y la construcción de una nueva refinería en Dos
Bocas, Paraíso, en esta entidad.
"En conferencia de prensa, López Obrador confirmó que
planea aumentar la producción de crudo sólo en la medi
da necesaria para el consumo interno y que a mediano pla
zo éste se dejaría de exportar.
"Necesitamos tener una extracción petrolera para fina
les del sexenio próximo de alrededor de 2 millones 600
mil barriles.

"También no (tampoco) aspiramos a extraer mucho petró
leo porque ésa es una herencia que se le tiene que dejar a
las nuevas generaciones.
"Vamos a extraer sólo lo que se necesita para nuestro con
sumo interno. Ya no se va a vender en el mediano plazo
petróleo crudo al extranjero, podemos procesar toda nues
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tra materia prima, desde el primer día del próximo Go
bierno se va a lanzar la licitación para la construcción de
la refinería.

"Estamos programando una inversión de alrededor de 8
mil millones de dólares para la construcción de la refine
ría en tres años", dijo Andrés Manuel López Obrador, el
presidente electo de México.
"Adelantó que no se permitirá que participen en éste ni en
ningún proyecto del próximo Gobierno, empresas que han
dejado obras inconclusas o que han aumentado los costos
de manera desmesurada.

"Son marrulleros profesionales porque entablan denun
cias y se van hasta a tribunales internacionales, por eso
vamos a cuidar mucho a quién se convoca para la realiza
ción de las obras.

"Las empresas que tengan obras tiradas, es decir, que ha
yan dejado obras en proceso, que no hayan cumplido, esas
empresas no van a poder participar, ya se terminó, no va
a haber "influyentismo", no va a haber corrupción, debe
mos ver que las empresas sean serias, que cumplan, y que
no haya truco", indicó López Obrador".
El Presidente Electo ha aplicado la lógica de conservar la
mercancía aun cuando se pierda el mercado. El mundo ne
cesita petróleo y el negocio consiste en hacer algo con él.
Debajo del suelo no vale nada.

Y como la necesidad tiene cara de hereje, recordemos
cuando el general Lázaro Cárdenas, para sostener las ar
cas públicas, le vendía petróleo a quien fuera.
Así lo cita Enlace judío. (15.10.18):
"...El Gobierno del Presidente de México, General Lá
zaro Cárdenas, en 1938, vendió a la Alemania Nazi 300
mil toneladas de petróleo, pero la cantidad subió en 1939
a un millón 700 mil toneladas. Después el Gobierno del
General Manuel Avila Camacho continuó las ventas has
ta 1943".

Alguna vez, en conversación informal, Cuauhtémoc Cár
denas me comentó esta decisión de su padre:
—México sufría un boicot decretado por los ingleses, sin
ventas no podíamos hacer frente a los compromisos de la
expropiación. Hubo que vender a quien fuera.
Hoy se avizora un panorama de autoconsumo y "congela
miento" de las reservas. Extraer sólo lo necesario para el
consumo interno, lo cual es un problema cuando la empre
sa nacional está cerca de convertirse en importadora has
ta de crudo, ya no se diga de gasolinas y otros refinados.
Como otros muchos, éste es un asunto sobre el cual hace
falta profundizar y ofrecer explicaciones más claras.
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PRESIDENTE ELECTO
LÓPEZ OBRADOR:

+No soy producto de mis
circunstancias,

soy producto de mis decisiones
Steven Covey

Cierto, en China las decisiones se
toman en forma horizontal sin

que los modos democráticos ten
gan importancia alguna. Allá, el

gobierno decidió hace tres años construir
en Beijing Daxing, el mayor aeropuerto del
mundo y a esta fecha los datos de real con
sideración son las siguientes cifras compa
rativas con nuestro AICMTexcoco:
—El AICM inició su construcción en 2015;
el AIBDen2014.
—El AICM concluiría su construcción en
2022;el AIBD en 2019.
—El AICM iniciaría operaciones en 2022:
el AIBD en 2019.

—En su primera etapa, el AICM operará
con tres pistas; el AIBD con cuatro y en su
segunda etapa, el AICM operará con seis
pistas; el AIBD con siete.
—En su etapa inicial, el AICM atenderá a
70 millones de pasajeros; el AIBD a 72 y en
su etapa final, el primero atenderá a 12 5
millones de pasajeros y el segundo, a 130,
—Las operaciones anuales del AICM serán
550 mil; las del AIBD, 620 mil.
—La capacidad de carga del AICM será de

2,000,000; la del AIBD, 5,500,000.
—El costo de la primera etapa del AICM se
rán 13,3 00 mdd; el del AIBD, 13,800.
—El tamaño de la terminal del AICM se
rán 743 mil metros cuadrados; el del AIBD,
700 mil.

—La conectividad del AICM será por Me
trobús, Mexibús y Metro; la del AIBD, por
tren de alta velocidad y Metrobús.
Al final del primer párrafo de este espacio le
escribí, Presidente Electo, que le daría las
cifras comparativas ya consignadas siem
pre y cuando el nuevo aeropuerto interna
cional capitalino se construya en Texcoco;
esto, porque luego de la precisión que ayer
hizo la OACI —Organización de Aviación
Civil Internacional— en el sentido de que
desde el año 2013 se definió a favor de ese
sitio para el asentamiento de la nueva ter
minal aérea, creo que ya están claras las
posiciones de las principales instancias in
ternacionales de la aeronavegación civil
mundial en ese esencialísimo aspecto y ya
podría usted —si lo juzga apropiado, cla
ro está— prescindir de la consulta masiva
de la ciudadanía nacional, que obviamen
te no cuenta con la capacidad técnica que
manejan las corporaciones internacionales
en lo eminentemente técnico, muy lejos del
carácter político que tendría esa encuesta
y que no veo —con gran humildad se lo di
go— cuál sería el beneficio de ese evento.
La única ventaja que podría aportar ese es

tudio de opinión estaría en que la opinión
ciudadana nacional coincidiera con el ve

redicto especializado del mayor nivel y del
principal valor, pues resultaría bochornoso
que la voluntad popular se equivocara in
clinándose por cualquiera de las otras dos
opciones que existen sobre este asunto.
Mejor sería, según mi personal considera
ción, atender a la excitativa hecha por la
OACI en su carta de ayer a usted, que dice:
"Es sumamente importante que Méxi
co realice un estudio exhaustivo de todas

las opciones para determinar los pros y los
contras técnicos de cada una. Lo anterior

requiere ser objeto de una investigación ex
haustiva que toma tiempo y a menudo es
costosa debido al tiempo y la experiencia
de los más capacitados técnicos internacio
nales requeridos para asegurar que el go
bierno tenga información que pueda resis
tir cualquier escrutinio necesario para tales
decisiones tan críticas."
Así las cosas, el asunto, para atender la ob
servación sobre el tiempo que amerita la
investigación de todas las opciones del ca
so, que contiene el párrafo transcrito, que
da ya muy puntual y específicamente limi
tado a las consideraciones técnicas supe
riores ya expresadas de las instancias inter
nacionales y la decisión política, que cuan
do asuma formalmente la Presidencia de

la República, deberá ser única y exclusiva
mente suya.

Fecha: 16/10/2018

Página: 6

Area cm2: 324

1 / 1

Columnas Políticas

Leopoldo Mendívil, Crónica Confidencial

Leopoldo Mendívil

Costo: 32,400

Página 44



Comparaciones odiosas
Durante la consulta para determinar el futuro del
aeropuerto se instalarán mil 73 mesas de votación.
En la más reciente elección federal, el LNE instaló
157 mil casillas.

Las comparaciones son odiosas, se dice con razón,
pero es necesario estar al tanto de las diferencias
para calibrar con justicia los resultados.
Los costos también son muy diferentes. En la
elección federal, la más grande de la historia, se
movieron más de 28 mil millones de pesos.
La encuesta del aeropuerto tiene un costo estimado
en apenas 1.5 millones de pesos que se juntarán,
dicen, con donativos de los legisladores de
Morena, aunque muchos de ellos todavía no se dan
por enterados.
Lo más importante, lo que nadie puede perder
de vista, es que, según lo dicho por el Presidente
Electo, su resultado será vinculante.

El diablo y los detalles
Dicen los que saben que la pregunta para la
consulta, aunque impresa en lina hoja con los
colores de Morena, está bien formulada, sin sesgos.
El problema no estará ahí sino en la selección de
los municipios e incluso de las colonias donde se
pondrán las mesas de votación.
Si se eligen los municipios y localidades en los que
la votación para Morena fue más copiosa podrá
argumentarse cierta inclinación.
Como las mesas estarán abiertas cuatro días, los
organizadores tendrán oportunidad de hacer,
digamos, ajustes sobre la marcha.
Pronto se revelarán todos los misterios.

Sin margen de error
Se acerca del momento de que el Presidente Electo

revele el nombre del secretario de la Defensa

Nacional y del secretario de la Marina Armada de
México.

En el caso de instituciones que manejan las fuerzas
federales, el próximo mandatario no tiene margen
de error.

Al interior de ambas instituciones hay usos y
costumbres que han permitido transiciones tersas,
como que se elija a un general de división y a
un almirante y evitar saltos mortales de mandos
menores.

Es necesario que el nombramiento sea el punto
más alto en una larga trayectoria de los elegidos.
Si lo proyectado se cumple, ambos serán parte de
la junta tempranera, pactada a las seis de la mañana
todos los días en Palacio Nacional, para darle
seguimiento al tema la seguridad, que en el país
atraviesa, lo ha recalcado el Presidente Electo, por
un crisis profunda.

Patente de corso cultural
El diputado Sergio Mayer entregó a los seguidores
de sus redes sociales una suerte de patente de corso
cultural.

Les proporcionó enlaces para bajar libros de
manera ilegal. Piratas, corsarios, bucaneros
aficionados a las letras ya tienen de dónde
agarrarse.
Mayer es presidente de la Comisión de Cultura
de San Lázaro y una de sus responsabilidades es
fomentar la lectura.

Lo que sigue es dotar de bibliotecas a los barcos
piratas, de esos que llevan una bandera negra con
un par de tibias y una calavera.

pepegrillocronica@gmail.com
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José Garreño
No es para me
nos, estamos de

plácemes esta semana
que se otorga el Premio
Crónica, y qué tan bien se
leccionados han sido los
galardonados 2018 que
ayer mismo uno de ellos, el
de Comunicación Pública
ofrecido al Fondo de Cul
tura Económica, nos dio
otra excelente noticia. Los
libros de La Ciencia para
Todos están rebasando ya
los 250 títulos. La calidad
que distingue a nuestra
querida editorial también
es, por fortuna, cantidad.
Felicitaciones a José
Carreño Carlón y a su
equipo de trabajo.

Adrián Rubalcava
A Ruvalcaba le
pueden los uni

formes. Ya se había meti
do en un lío por vestirse
de policía cuando eso no
se puede hacer nada más
por gusto. Ahora en su
nuevo cargo en la alcaldía
cuajimalpense, le da por
llevar esa afición a los de
más. Sus funcionarios y él
mismo, anuncia, irán uni
formados a imagen y se
mejanza de las empresas
de seguridad privada, es lo
más similar que encontró
a un uniforme policial para
usar sin transgredir la Ley.
¡Pero qué obsesión, mi
Adrián!
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ASÍ LO DICE
LA MONI

Cohabitación Dgo.
FEDERICO LA MONT
Modelo: Previa alternancia 2016, Durango enquistó po
breza y desigualdad. Un promedio de 792 mil en esa con
dición, 23.5 en carencia extrema alimentaria y de justicia,
ya que del 70 por ciento de la población en prisión pre
ventiva no logran sentencia. Para revertir esa condición
al jurar como gobernador, el aliancista José Rosas Aispuro
ofreció acabar con la impunidad y castigar la corrupción
encarnada por el primo concuño del poder sexenal.

MorenaIRA: La realidad 1 de julio llevó a nombre de
Morena, al diputado Román Vázquez ante la LXVIII Le
gislatura a recordar el caos de la deuda sexenal acumula
da con los ex Ángel Guerrero Mier y sucesores 20042016
superior a siete mil 500 millones de pesos y en ese tiem
po el desastre del campo que se retrajo en el actual ciclo
agrícola. JRA respondió ajustado a los tiempos del PED
20162022 que los resultados del primer bienio muestran
mejoría en seguridad, asistencia social y salud con lo cual
"mi gobierno tiene rumbo".

Apuesta: Para revertir el caos 19982016, JRA abatió la
corrupción, como le reconocieron legisladores locales del
PVEM, PAN, PRD, el 68.3 por ciento de sus gobernados y
los inversionistas en turis

mo cuya plataforma, de
acuerdo con Eleazar Gam

boa de Sectur, son los pue
bl°s mágicos de Mapiml y
Nombre de Dios que gana
ron esa condicion compi
tiendo con 80 municipios.

Transparencia: Al pre
guntar al líder nacional del
PAN Torres Cofiño su eva
luación del gobierno de JRA,
respondió que al ser uno de
los cuatro mas auditados y
no recibir ninguna observa
ción, ubica al Estado como
polo de desarrollo. Después
del i de julio JRA incorporó al
gabinete Rosarlo Castro,
Sergio González y Eleazar
Gamboa. Quien lo secunda
en política asistencial "Res
taurando Familias en Amor"

y "Ruta Azul" es la Presiden
ta DIF, Elvira Barrantes de
Aispuro y la fiscal general,
Ruth Medina con operativos
de prevención y detección de trata de personas ejemplo
Tlahualilo y consolidación del Sistema Penal Acusatorio.

Claroscuros: ¿Quién fue el candidato a gobernador
2010 de la entidad fronteriza que recibió por parte de Ca
sino Royale de Monterrey, 100 millones de pesos que fue
ron trasladados desde la Sultana del Norte a la capital en
5 automóviles compactos; asunto que nunca llegó a la
Fepade?.. En unos días: Asume el CDE PAN Chihuahua,
Rocío Reza. Entidad donde los prematuros candidatos
para la sucesión de Javier Corral en 2021 son Gustavo Ma
dero, Alejandra de la Vega perfilada para Ciudad Juárez y
la única opción de continuidad la edil citadina Maru
Campos vs Morena, Cruz Pérez... Tlaxcala: La presidenta
municipal, Anabell Ávalos, continúa con la campaña
"Aclaración y rectificación de actas de nacimiento" do
cumento indispensable para la vida de las personas.

Previa alternan
qa 2016, DurangO

desigualdad_Un pro
medio de 792 mil en
esa condición, 23.5 en
carencia extrema
alimentaria y de ]US

del m
poDiacion en

prisión preventiva no
logran sentencia.
Para revertir esa con
aiclón al iUrar como
eobemador el allan_
ClSta José Rosas AlS
puro ofreció acabar
con la impunidad y
castigar la corrupción
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Tres meses después, Peña defiende el NAIM;
reitera AMLO recorte en la publicidad
Enrique rana niuioreuuiuu ayti qut: aun es pi ebiueiut:.

Y que el Nuevo Aeropuerto, ese que se construye en Texcoco y que
está en juego por la llegada de Andrés Manuel López Obrador a Palacio

Nacional, es el proyecto más importante de su gobierno.
Por acuerdo, apatía, hartazgo o resignación, el mexiquense había evitado

referirse al caso como lo hizo ayer. Lo había abordado, sí, pero por encima,
sólo diciendo que es un tema que corresponderá y decidirá el nuevo gobierno.

Al inaugurar un tramo carretero en Michoacán, defendió, por fin, la cons
trucción del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM).
Justo el día en que el equipo de López Obrador presentaría la pregunta es

perada, la de la consulta que se llevará a cabo del 25 al 28 de octubre.
 El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, obra emblemática tam

bién, de orden transexenal que, bueno, pues espero yo, pendiente de la decisión
que tome el nuevo gobierno, pero creo que es una obra que trae una previsión no
sólo de atender la necesidad actual, sino necesidades futuras, dijo.

V añadió:

Es una obra pensada en el mediano y el largo plazo, en el crecimiento que
está teniendo la aviación comercial, el mayor número de usuarios que cada día
se están registrando y, en consecuencia, creo que México demanda tener un
aeropuerto moderno y con una visión de largo plazo.

Y ya calientito, deslizó:
Un país que pretenda o aspire a tener desarrollo, a tener progreso, atener

crecimiento económico, que se traduzca en bienestar para las familias de
nuestro país, tiene que impulsar la Infraestructura.

Peña Nieto ha nadado de a muertito desde el 1 de julio, cuando Andrés
Manuel López Obrador y su Movimiento Regeneración Nacional (Morena) arra
saron con 30.1 millones de votos.

Se limitó a dar legitimidad, a iniciar el proceso de transición y a refugiarse
en Los Pinos.

Uno que otro evento, pero siempre en segundo plano. Sin hacer ruido.
López Obrador ha marcado la agenda.
Ha gobernado sin gobernar, incluso antes de ser presidente electo, de reci

bir su constancia.

Y cuando falta apenas mes y medio para la cita el sábado 1 de diciembre, en
la Cámara de Diputados, el mexiquense aborda por primera ocasión la defensa
de su magna obra.

De todas las que anunció, sólo el NAIM y el tren que va a Toluca, en su esta
do, se pusieron en marcha.
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Y ninguna se terminó. Y una, el aeropuerto, podría no terminarse jamás.
Impulsamos como una gran obra de infraestructura el Aeropuerto

Internacional de !a Ciudad de México. Un aeropuerto que está ya rebasado en su
capacidad y, por eso, se trazó el proyecto transexenal, porque teníamos claro que
no habríamos de concluirlo en una sola administración, de un gran proyecto aero
portuario, dijo Pefla Nieto ai hacer un balance de la inversión en infraestructura.

Y fue duro, entre líneas:
Un país que no detona infraestructura se queda rezagado y, más allá de cual
quier otro paliativo (la remodelación del aeropuerto actual y el proyectado de
Toluca) que se pueda realizar, lo Importante es generar esta infraestructura
que permita que en una sociedad puedan crecer el comercio, los negocios, los
servicios que ¡legan a cualquier parte de nuestra geografía sean más fáciles,
más económicos, los costos se reduzcan cuando hay infraestructura.

Mientras, Jesús Ramírez Cuevas, coordinador de Comunicación Social del
nuevo gobierno, presentaba en Chihuahua 216 la única pregunta:

Dada la saturación del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México,
dcuál opción piensa usted que sea mejor para el país?"

Con dos opciones:
a)Reacondicionar el actual Aeropuerto de la Ciudad de México y el de

Toluca y construir dos pistas en la base aérea de Santa Lucía.
b)Continuar con la construcción del Nuevo Aeropuerto en Texcoco y dejar

de usar el actuar Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.
Serán más de 500 mil boletas podrían ser más si la participación lo exige,

en mil 73 mesas y distribuidas en plazas públicas de 538 municipios en las 32
entidades del territorio nacional.

Pero vino un mal entendido.

Ramírez Cuevas dijo que la consulta costará alrededor de un millón quinien
tos mil pesos y que legisladores de Morena aportarían una lana así debería
ser, si fuesen agradecidos, porque tienen la beca gracias a López Obrador y a
Morena, pero ¿qué cree?

Porfirio Muñoz ledo, presidente de la Mesa Directiva en San Lázaro, y
Ricardo Monreal Avila, coordinador de los senadores de Morena, dijeron que
nel, que están muy apretados de ingresos por la austeridá republicana y que si
saben contar no cuenten con ellos.

Marte Delgado, coordinador de los diputados morenistas, tuvo que salir al
paso y en Colima, de donde es originario y a donde acompañó a López Obrador
en su gira, aseguró que el descalabro es voluntario.

Sí, cada uno aportará lo que pueda y quiera.
Y que es un asunto de la fracción de Morena.
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Nadie me pide convenios'
En Colima, López Obrador volvió a enviar una advertencia a los medios de co
municación sobre el anunciado recorte del 50 por ciento en publicidad, a partir
del 1 de diciembre.

Los medios de comunicación están actuando a la altura de las circunstan
cias, pues ya han entendido que estamos viviendo tiempos nuevos y nadie me
presiona, nadie me está pidiendo convenios de publicidad.

En un mitin, después de reunirse con el gobernador de extracción priista,
José Ignacio Peralta, reiteró que se reducirá a la mitad el gasto y pidió a sus
seguidores brindar un aplauso a los medios informativos, cuyos propietarios
"ya lo están entendiendo".

De la renuncia que César Yáñez habría presentado, incluso antes del escán
dalo de la boda fifí, lo negó absolutamente.

Dijo que son columnistas se publicó en una poco creíbles.
Hay periodistas que mienten como respiran, afirmó.
O sea, cada dos segundos.

Vémonos: Los Chuchos se acabaron al PRD.
albermontmexayahoo.es (»albermontmex
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Sacapuntas

Veracruz, para mejor momento
Con la decisión de acelerar, para el domingo, la
conclusión de la gira del agradecimiento, el presidente
electo, Andrés Manuel López Obrador, dejará para
otro momento, tal vez hasta diciembre, luego de que
concluya su mandato el gobernador Miguel Ángel
Yunes, su visita a Veracruz. En este caso, todo indica
que no habrá unidad ni reconciliación.

En busca de nuevos aires
La ex comisionada presidenta del INAI, Ximena Puente
se puso la camiseta de la Cuarta Transformación
y anduvo muy activa promoviendo la visita del
presidente electo a Colima. Atrás quedaron los
señalamientos de la "burocracia dorada". ¿Será que
la ex funcionaría priista anda suspirando por otra
posición en el próximo gobierno?

Buscan guardaditos
El equipo económico del próximo gobierno trabaja a
marchas forzadas en detectar recursos y lograr que
alcancen para cubrir los requerimientos de la Cuarta
Transformación. De ahí el anuncio del diputado, Mario
Delgado, quien encontró 156 mil millones de pesos
producto de desaparecer el Ramo 23.

Incongruencias de la izquierda
El PRD anda por la calle de la amargura y, al paso que
van sus "dirigentes", todo apunta a que seguirán en
las mismas, porque mientras hacen recortes masivos
de personal y le aprietan el cinturón a la militancia,
algunos de sus líderes, como Fernando Belaunzarán
y Guadalupe Acosta se siguen dando vida de ricos
comiendo y desayunando en restaurantes de lujo,
como ayer, en uno muy famoso de Polanco.

Guerra en el PAN
Donde de plano parece campo de batalla es en el PAN.
Nos cuentan que difundirán información sobre una
iniciativa que durante la legislatura pasada el ahora
candidato a la presidencia albiazul, Marko Cortés, no
quiso impulsar. Se trata de un proyecto que buscaba
poner fin a los moches. Pero ahora que es candidato,
buscarán sacarle todos sus trapitos al sol.
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EL CAMPO
PRÓSPERO DE EPN

En esta administración, el sector
agropecuario y pesquero han crecido
más que la economía nacional

LUIS
SOTO

n su gira del adiós ante los ricardos del
E campo mexicano, el presidente Enrique

Peña Nieto afirmó que deja un campo
productivo, competitivo, próspero; que
genera una gran riqueza para unos
cuantos, acotan los observadores po
líticos y varios especialistas, pero muy

diferente al que existía al principio de su administración.
¿Fue exitosa la política agroalimentaria en estos seis

años? Preguntó el primer mandatario. Los hechos, res
paldados por cifras verificables, son la mejor manera de
responder a esta pregunta, señaló y expuso: Durante esta
administración, el sector agropecuario y pesquero ha tenido
un crecimiento superior al de la economía nacional. De
hecho, será más del doble que en la administración ante
rior. En 2017, se logró una producción agrícola histórica,
con 263 millones de toneladas, 21 por ciento más que en
2012. La producción de carne ascendió a 6.7 millones de
toneladas; 12 por ciento más que en 2012. Y la producción
pesquera y acuícola logró un máximo histórico de 2.1
millones de toneladas; 38 por ciento más que en 2012.

¿Realidad o ficción la que viven millones de campesi
nos? Preguntan a su vez los agroyuppies, quienes recuer
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dan que en su primer discurso
sobre el sector agropecuario
a principios de diciembre de
2012 Peña Nieto se compro
metió a cambiar el paradigma
que, dijo, ha llevado a pensar a
muchos que el campo mexi
cano está condenado a vivir en

pobreza, en rezago y sin ser un
detonador de mayor riqueza y de mayor desarrollo para
la gente. Reconoció que un alto porcentaje de la población
rural vivía en condición de pobrezay, a veces, de pobreza
extrema (cuasi miseria, decían sus detractores).

Prometió impulsar un cambio, una transformación de
la realidad social que vivía ese sector. "Vamos a hacer un
campo justo, rentable, seguro, competitivo, próspero...
que brinde seguridad social a quienes viven y trabajan
en el campo. Cuántos años, cuántas décadas y no hemos
logrado revertir lo que pareciera fuera la condena del
campo nacional de ser el rostro de la pobreza de México".
Se lamentó el Presidente al principio de su sexenio. Y dejó
sembrada la ilusión en millones de personas que integran
el sector rural de que todas esas cosas humillantes, desa
gradables se iban a acabar en su administración.
Seis años después, y también con cifras verificables,

algunos especialistas afirman que el grueso de la pobla
ción campesina está en peores condiciones de hace 20,
30,40 años, porque en todo ese periodo la brecha de la
desigualdad entre los "ricardos" y los "jodidos" del campo
mexicano es cada vez más ancha. Y ningún presidente, ni
priista ni panista ha encontrado la fórmula para reducirla.

Y lo peor para los millones que viven en el campo pobre,
es que quienes tendrán a su cargo el sector agropecuario
en la administración de Andrés Manuel López Obrador
no saben qué políticas ira pie mentar para transformar
integralmente al campo con apoyos, recursos, inversión
en infraestructura y, sobre todo, solución a sus demandas,
a los rezagos acumulados en muchas décadas. ¡Pero esa
es otra historia! Diría ya sabes quién.

EN 2017 SE
LOGRÓ UNA

PRODUCCIÓN
HISTÓRICA
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PRIMER
CUADRO
CONSEJERIA JURIDICA
CORRIGE AL CONGRESO
Lo Coordinación de Servicios

Parlamentarios del Congreso omitió
detalles en la Ley Orgánica de Alcaldías

ESPERANZA
BARAJAS

ue la lideresa de Morena, presidenta de la
Junta de Coordinación Política Ernestina
Godoy, la primera en defender a Carina
Piceno en el cargo como coordinadora de
Servicios Parlamentarios del Congreso de
la Ciudad de México, porque los diputados
ignoraron los requisitos legales para el

puesto. Su primera prueba ya la reprobó, la Consejería
Jurídica devolvió al Legislativo la Ley Orgánica de Alcaldías.

En la segunda sesión que le tocaba a Piceno Navarro al
frente de Servicios Parlamentarios, se votó la Ley Orgánica
de Alcaldías y una vez más hubo desorden, porque los
legisladores no sabían qué votaban, incluso se explicaban
entre ellos las prácticas parlamentarias.
La reforma de alcaldías fue aprobada por unanimidad,

pero el Congreso debe enviar el decreto, como cualquier
modificación o emisión de una nueva ley, a la Consejería
Jurídica del Gobierno capitalino, para que se publique y
una vez que ello ocurra, entra en vigor.

Pero ese proceso no es automático, el ingreso requiere
la formalidad de llevar sellos, firmas del presidente de la
Mesa Directiva y secretarios, el formato en versión digital,
las hojas van foliadas. Pequeños detalles que no cumplió
la Coordinación de Servicios
Parlamentarios.
Una vez concluida la sesión,

el diputado Jesús Martín del
Campo, presidente de la Mesa
Directiva y la vicepresidenta
Margarita Saldaña esperaron
por horas a que Servicios Par
lamentarios tuviera listo el dic

tamen, quienes los vieron dicen que estaban molestos
porque el personal no sabía hacer el dictamen.
Ese mismo jueves 11 de octubre, se envió el decreto

a la Consejería Jurídica, ahí los abogados de inmediato
se dieron cuenta que faltaban los requisitos normativos
de un documento oficial. Y va de regreso al Congreso, la
reforma a la Ley Orgánica de Alcaldías para que se integre
como debe de ser, a las pocas horas de haberse recibido.
Servicios Parlamentarios lo tomó el diputado Eduardo

Santillán, vicecoordinador de la bancada de Morena y
en este espacio hemos señalado que puso al frente a su
colaboradora Carina Piceno; los legisladores se brincaron
las disposiciones legales en ese nombramiento porque no
cumple con el perfil profesional, experiencia y edad. Fue
un asunto de cuotas.
La diputada Godoy defendió el nombramiento con el

argumento de que "hay que darle oportunidad a los jó
venes" y considera que la Pedagogía es una carrera afín
al Derecho.

¿De verdad no tenían un joven abogado con experiencia
parlamentaria en sus filas?

Los morenistas no surgieron por generación espontánea,
mayoritariamente son parte de los desprendimientos del
Partido de la Revolición Democrática, que duró 21 años
en el poder en la Ciudad de México.
Cómo es posible que no cuenten con cuadros profe

sionales paralas diferentes áreas de gobierno, Godoy fue
directora jurídica de gobierno y ha sido legisladora tres
veces; Santillán fue delegado y dos veces diputado.
A la izquierda le falta hacer escuela.
A LA IZQUIERDA

LE FALTA FORMAR

CUADROS

CAPACITADOS
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LO QUE PASA ES QUE
ESTÁN NERVIOSOS

Los próximos titulares del Ejército y la
Marina serán militares en activo, leales,
y respetuosos de los derechos humanos

MARTHA
ANAYA

os militares andan nerviosos... Están ner

Lviosos porque ya pronto, a finales de este
mes, daremos a conocer quiénes van a ser
los secretarios de la Defensa y de Marina.

Por eso la carta en opinión de López
Obrador que circuló en las redes este
fin de semana, pidiéndole no cambiar la

esencia de las Fuerzas Armadas: "Diríjase a ellas como su
comandante, no como su capataz. Aprenda a ser líder de
tropas, las necesitará, no como guardias civiles, no como
policías, sino como lo que son: soldados de la República
leales, siempre leales", anotaría el escribano anónimo,
portavoz de los militares.

¡Serénense! Vamos a resolver bien este asunto, les
mandó decir el Presidente electo.
Y sí, ese parece ser el fondo del asunto: la sucesión. Y

dentro de ésta "una preocupante reticencia a obedecer el
mando civil", a decir del especialista en temas de seguridad
nacional, Erubiel Tirado.

En ese sentido, para tranquilidad de los uniformados,
Andrés Manuel adelantó algunas características de quie
nes encabezarán a las Fuerzas Armadas en su gobierno:

De entrada, la que más les preocupa: serán militares
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en activo (y no civiles) quienes
estén al frente de la Secretaría
de la Defensa y de Marina. LJn
general de división en el pri
mer caso, y un almirante en el
segundo.
Luego, con base en qué

tomará su decisión: quiero
que sean leales, sobre todo al

pueblo y a la patria; que sean gente honesta, respetuosa
de los derechos humanos.

Por la manera que se expresaba el de Morena parecería
que ya tiene claridad en quiénes serán los sucesores del
general Salvador Cienfuegos y del almirante Vidal So
berón.'Lo que estoy analizando ahora es quién es el más
idóneo", indicó AMLO. E insistió en que será antes de que
termine octubre cuando hará públicos los nombramientos.
Así que, serenidad y paciencia...

En cuanto a la carta del militar en sí, consideró que bien
podía ser una "volada"; o, en el mejor de los casos, "real,
pero (quien la escribió) no tiene información*.

t • t

TATIANA Y LA MINISTRA. Tatiana Clouthier era parte
del dream team de Olga Sánchez Cordero. La posición
de la regia como subsecretaría de Derechos Humanos
caía como anillo al dedo para los planes de la ministra.
Cuestiones familiares llevaron a Tatiana a renunciar a

esa posición y optar por la diputación federal (con vistas
quizás a la gubernatura).
Y no, no hubo ninguna ruptura ni malentendido entre

ellas. Su relación sigue siendo muy buena. Tanto que el
pasado fin de semana, luego de su participación en el
Simposium de Derecho en el Tecnológico de Monterrey,
la ministra fue a comer a casa de Tatiana.

• • •

GEMAS: Obsequio de Andrés Manuel López Obrador
a los columnistas "¡Vuelan mucho!, sobre todo en la
prensa fifí... Para contestarles tendría que hacer una

contracolumna diaria."

PARECE QUE
AMLO YA TIENE

CLARIDAD EN

NOMBRAMIENTOS
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» QUEBRADERO
La caravana, somos
parte del problema
Javier
Solórzano
Zinser

solorzano52mxíayahoo.com.mx

ño con año, desde Centroamérica se or
ganiza lo que se conoce como la "carava
na migrante". La componen ciudadanos
salvadoreños, hondurenos y guatemal

tecos quienes intentan llamar la atención de va
rios asuntos.
Uno fundamental es encontrar a sus familiares o amigos, de los

que no saben nada. Muchos de ellos salieron de sus países con el
objetivo de llegar a EU; si bien en el camino pudieron quedarse en
México, o lamentable y dolorosamente, perderse o morir en el in
tento.

Son muchos los motivos por los cuales se presenta esta migra
ción. Van desde la búsqueda de mejores condiciones de vida; razo
nes políticas, por cierto cada vez más importantes y significati
vas: presiones de pandillas tipo Maras Salvatruchas para que los
jóvenes se integren a ellas.

En muchos casos son los padres de familia quienes terminan
alentando a sus hijos a que dejen sus hogares. Los temores de que
materialmente las pandillas se lleven a sus hijos están sistemáti
camente latentes, a lo que se suma que para muchos jóvenes, las
pandillas pueden terminar siendo vistas como una "alternativa",
debido a las condiciones de tanta adversidad en las que viven.
La migración centroamericana debe ser tema de la más alta

prioridad y compete a todos, en la región, su atención y solución.
La migración está ligada directamente a las condiciones sociales,
económicas y políticas de la zona; ésta es una de sus condiciones
medulares.

En otras anteriores, las caravanas han logrado algunos de sus
objetivos. Hace tres años, una madre hondureña pudo encontrar a
su hija en un poblado cercano a la capital de San Luis Potosí. Fue
un encuentro cargado de emoción y de gran amor filial, del cual
pudimos ser testigos.

La causas por las que la hija no se había comunicado con su ma
dre se debían a que no logró llegar a EU, por ello decidió quedarse
en México. No quería que en su casa supieran que "había fracasa
do", a lo que se sumaba que había tenido un hijo. Al final, éste es
un caso más, con variantes, como el que viven muchos otros mi
grantes.

El pasado fin de semana, cerca de 2 mil 500 ciudadanos hon
dureños iniciaron, con rumbo a México y EU, una nueva "caravana
migrante". La diferencia con otras caravanas es que, en este caso,
es organizada sólo por hondureños; a diferencia de las de años an
teriores, en que también participaron ciudadanos de El Salvador y
Guatemala.
Es probable que en el camino, habitantes de estos países se

unan a la gran marcha, ya que tienen problemáticas comunes. La
solidaridad entre los migrantes es una de sus grandes divisas, por
lo que se espera que la marcha, llegando a nuestro país, sea aún
más numerosa.

El gobierno mexicano ha advertido, más que informado, que
no dejará entrar al país a quien no traiga sus papeles en regla. No
pareciera que nadie se haya preguntado cuáles son los motivos de
esta caravana, entre los que hay una serie de exigencias concretas
contra nuestro país.

Cerraron la puerta sin analizar lo que está pasando; a la vez que,
de seguro, no dejan de pensar en las repercusiones que podría
traer cualquier decisión con los vecinos del norte, quienes ya han
lanzado advertencias al respecto.
Al futuro gobierno, el tema ya le pega; con eso de que ya gobier

na, no puede pasar por alto la caravana.
Los hondureños no sólo protestan contra Trump; también lo

hacen señaladamente contra México, por el trato abusivo y viola
torio de sus derechos humanos que reciben en nuestro país.
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Uno fundamental es encontrar a sus familiares o amigos, de los
que no saben nada. Muchos de ellos salieron de sus países con el
objetivo de llegar a EU; si bien en el camino pudieron quedarse en
México, o lamentable y dolorosamente, perderse o morir en el in
tento.

Son muchos los motivos por los cuales se presenta esta migra
ción. Van desde la búsqueda de mejores condiciones de vida; razo
nes políticas, por cierto cada vez más importantes y significati
vas: presiones de pandillas tipo Maras Salvatruchas para que los
jóvenes se integren a ellas.

En muchos casos son los padres de familia quienes terminan
alentando a sus hijos a que dejen sus hogares. Los temores de que
materialmente las pandillas se lleven a sus hijos están sistemáti
camente latentes, a lo que se suma que para muchos jóvenes, las
pandillas pueden terminar siendo vistas como una "alternativa",
debido a las condiciones de tanta adversidad en las que viven.
La migración centroamericana debe ser tema de la más alta

prioridad y compete a todos, en la región, su atención y solución.
La migración está ligada directamente a las condiciones sociales,
económicas y políticas de la zona; ésta es una de sus condiciones
medulares.

En otras anteriores, las caravanas han logrado algunos de sus
objetivos. Hace tres años, una madre hondureña pudo encontrar a
su hija en un poblado cercano a la capital de San Luis Potosí. Fue
un encuentro cargado de emoción y de gran amor filial, del cual
pudimos ser testigos.

La causas por las que la hija no se había comunicado con su ma
dre se debían a que no logró llegar a EU, por ello decidió quedarse
en México. No quería que en su casa supieran que "había fracasa
do", a lo que se sumaba que había tenido un hijo. Al final, éste es
un caso más, con variantes, como el que viven muchos otros mi
grantes.

El pasado fin de semana, cerca de 2 mil 500 ciudadanos hon
dureños iniciaron, con rumbo a México y EU, una nueva "caravana
migrante". La diferencia con otras caravanas es que, en este caso,
es organizada sólo por hondureños; a diferencia de las de años an
teriores, en que también participaron ciudadanos de El Salvador y
Guatemala.

Es probable que en el camino, habitantes de estos países se
unan a la gran marcha, ya que tienen problemáticas comunes. La
solidaridad entre los migrantes es una de sus grandes divisas, por
lo que se espera que la marcha, llegando a nuestro país, sea aún
más numerosa.

El gobierno mexicano ha advertido, más que informado, que
no dejará entrar al país a quien no traiga sus papeles en regla. No
pareciera que nadie se haya preguntado cuáles son los motivos de
esta caravana, entre los que hay una serie de exigencias concretas
contra nuestro país.

Cerraron la puerta sin analizar lo que está pasando; a la vez que,
de seguro, no dejan de pensar en las repercusiones que podría
traer cualquier decisión con los vecinos del norte, quienes ya han
lanzado advertencias al respecto.
Al futuro gobierno, el tema ya le pega; con eso de que ya gobier

na, no puede pasar por alto la caravana.
Los hondureños no sólo protestan contra Trump; también lo

hacen señaladamente contra México, por el trato abusivo y viola
torio de sus derechos humanos que reciben en nuestro país.

RESQUICIOS.

El gobierno electo dio a conocer los pormenores de
su consulta sobre el nuevo aeropuerto. Quisiéramos

pensar que hay plan A y B. Qué van a hacer si la opción Texcoco
resulta ganadora, siendo que los habitantes de la zona están echa
dos para adelante y se sienten apoyados, no casualmente, por el
nuevo gobierno. Y qué van a hacer si gana Santa Lucía, siendo que
no tienen un proyecto formal todavía sobre esta opción; estamos
metidos en un gran lío.

LOSHONDUREÑOS

no sólo protestan con
tra Trump; también lo
hacen señaladamente

contra México, por el
trato abusivo y viola
torio de sus derechos

humanos que reciben
en nuestro país
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Rozones
Serenos, morenos, les dice AMLO
Quien calificó de "volada" algunas de las manifestaciones

sobre que las Fuerzas Armadas van a desaparecer fue
Andrés Manuel López Obrador. Resulta que ayer, antes

de abordar un avión hacia Colima, el Presidente electo dijo que se
trata de "nerviosismos" y pidió que "se serenen y se tranquilicen",
pues habrá absoluto respeto al Ejército y a la Marina. Es más, ade
lantó que escogerá entre Generales de División y Almirantes en
activo a los próximos responsables de las Secretarías de la Defensa
Nacional y de la Marina. Así que, "serénense".

División en la SC JN
No vive sus mejores días la Suprema Corte de Justicia de

la Nación (SCJN). En el ente encargado de la administra
ción del Poder Judicial existen fuertes divisiones y no

se avanza lo suficiente en temas de combate al nepotismo ni en
un programa eficiente de ahorro y modelo de rotación de jueces.
Muchos de estos problemas suenan cercanos a la consejera Rosa
González Tirado. ¿Será?

Celebra TEPJF 65 años del voto femenino
>Los festejos por los 65 años del voto femenino tienen un

significado profundo para los integrantes del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). El

magistrado Felipe Fuentes Barrera, quien se congratuló por los
logros obtenidos en materia de igualdad, se dijo convencido de
que aún hay mucho por avanzar para lograr la equidad y en pari
dad. Para la magistrada Mónica Soto, el esfuerzo de lo logrado en
cuanto a paridad no se debe detener.

A Ana Guevara le urge llegar a home
Más de una ceja levantada en el mundo del béisbol pro

vocó el repentino amor que le surgió por el "rey de los
deportes" a la exvelocista Ana Guevara, designada

para la Conade. Porque resulta que no se ve en su agenda otra cosa
que jonrones, fildeos y rolas cortas. ¿Será verdadera su pasión o, más
bien, busca pegar un hit y llamar la atención de ya saben quién? El
problema es que los que sí saben del negocio podrían adivinarle la
jugada y cantarle el tercer strike.

La de la semana
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Ya se está haciendo habitual ver el nombre de Sergio Ma
yer en los memes de la semana. Y es que ayer, el diputado
de Morena volvió a hacerla en redes. Resulta que, en su

propósito de promover la cultura, o encomienda como presidente
de la Comisión de Cultura, suponemos, subió varios links con una
cantidad infinita de libros para descargar... de manera ilegal. Total
que ante la infinidad de críticas de tuiteros, por violar los derechos
de autor, Mayer tuvo que corregir... de nuevo. A este paso va a acu
mular más "osos" que el zoológico.

Vapulean a El Bronco
1 gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez, El Bronco,E]no tuvo un día de campo durante la presentación de su1

Tercer Informe de Gobierno. El Bronco fue vapuleado por
los diputados de diferentes bancadas, quienes le reprocharon su
aventura de participar como candidato en las pasadas elecciones
presidenciales. Sólo faltó que los diputados le quisieran cortar las
manos.
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» PULSO POLITICO

Si había alguna duda de que
el Presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador, no
quiere saber nada del Nuevo

Aeropuerto Internacional de México
y a como dé lugar busca que se cons
truyan dos pistas en Santa Lucía, eso
lo despejó la pregunta con dos res
puestas opcionales en la consulta
popular que se formulará a quienes
participen en ella.
SI se vota a favor de que la construcción del

NAIM siga adelante, la actual terminal aérea ten
drá que dejar de usarse, y si se responde que ésta,
por estar "saturada", debe ser reacondicionada,
al igual que la de Toluca, se deberá cumplir la
necia propuesta de que, de todas formas, en la
base militar se hagan las pistas de aterrizaje.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Isabel Miranda de Wallace, presidenta de la agru
pación Alto al Secuestro, señaló ayer lo que ha sido
más que evidente en la actual etapa de transición:
las contradicciones que en materia de seguridad
hanplanteado el Presidente electo, Andrés Manuel
López Obrador, por un lado, y el propuesto próximo
secretario de Seguridad Pública del nuevo gobierno,
Alfonso Durazo Montaño,

Puso como ejemplo lo que uno y otro han plantea
do en días pasados: el tabasqueño, que convocará
a reclutar 50 mil jóvenes para que se incorporen al
Ejército, la Marina y la Policía Federal, lo que reque
rirá una cuantiosa inversión, mi entras el sonorense
ha repetido que no se incrementará el presupuesto
en esa área.
Además, dijo ella, ninguno ha definido la política
que se aplicará en materia de seguridad que será,
como en el actual y los dos anteriores sexenios, uno
de los males mayores que se han enfrentado y que le
será heredado a partir del l de diciembre.
El desabasto de agua potable en la CDMX, que es
uno de los más graves problemas que heredará la
nueva Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, co
menzó a serlo y hoy por hoy hay riesgo hasta de
que tengan que suspenderse las clases, como ya
lo anticiparon las autoridades capitalinas que han
sido incapaces de enfrentarlo o, al menos, intentar
resolverlo.

Asi como las complicaciones en la vialidad, que a
diaíio causan cuantiosas pérdidas económicas por
la imposibilidad de movilidad de millones de con
ductores de todo tipo de vehículos, que tampoco
han merecido mayor atención del gobierno capita
lino, la escasez del preciado líquido tendrá graves
consecuencias.

Aun cuando era de sobra sabido, el consejero elec
toral Ciro Murayama, presidente de la Comisión de
Fiscalización del INE, confirmó que los desvíos de
recursos públicos fueron a parar alas recientes cam
pañas electorales como fue del dominio público, y
a pesar de que dirigentes y candidatos de partidos
políticos lo negaron.
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Mal empieza la semana al quae ahorcan en lunes. Aún sin termi

ÍU j nar la conferencia de prensa del vocero Jesús Ramírez Cuevas
vfyv donde se revelaron las preguntas, brotaron los argumentos sobre

la ilegalidad de la consulta sobre el Nuevo Aeropuerto.

Las coincidencias sobre la ilegalidad, la inconstitucionalidad y el resulta
do parcial de la consulta, ya que se hará en medio millar de municipios, de
más de 2 mil 400 existentes, se agolparon en medios de comunicación y
redes sociales.

Los argumentos del presidente del PRD, Manuel Granados Covarrubias,
y del coordinador del PAN en San Lázaro, Juan Carlos Romero Hicks, son
contundentes; otros constitucionalistas invalidaron, desde ahora, el proce
so del 25 al 28 de octubre, donde nada tienen que hacer Morena y el Insti
tuto Arturo Rosenblueth.

En pocas palabras, les valió el Estado de derecho porque la consulta debió
formularla el Congreso y convocarla el Presidente Enrique Peña Nieto,
no el presidente electo, pero como "va porque va" y "me canso ganso", que
se hace como se le pegue la gana a la Cuarta Transformación, pues se va a
hacer eso que deben llamarle como quieran, menos consulta.

Y al parecer NO todos van a esperar el resultado hasta el lunes 29 de octu
bre;. por ejemplo, Alfonso Romo Garza debe tener una bola de cristal
porque reveló a un grupo de empresarios regios que el Nuevo Aeropuerto
está decidido por Andrés Manuel López Obrador y "va porque va"... en
Texcoco: entonces, ¿para qué tanto brinco..?

©" Consaborarevanchalffiltracióndela"letrach¡quita"delreporte
de la Organización dé Aviación Civil Internacional (OACI) que echa
abajo la opción del Nuevo Aeropuerto en Santa Lucía. Cuentan

que las huellas llegan a la oficina de Gerardo Ruiz Esparza.

Según esto, el titular de la SCT se las cobró por la regañada de Javier
Jiménez Espriú por los spots del Nuevo Aeropuerto en Texcoco en tiem
po oficial de TV y radio, así que los salientes decidieron ventilar las medias
verdades de los entrantes.

El reporte de la OACI es muy claro: NO se estudió Santa Lucía y la recomen
dación es hacerlo en Texcoco. Lo cierto es que el equipo de transición hace
quedar muy mal a Andrés Manuel López Obrador, que hasta un video
mensaje dio para difundir las virtudes ocultas de Santa Lucía.

Lo peor del caso es que hasta un tiro se aventó con el Ejército al señalar,
con Imprecisiones, que "habían cesado" a un mando de la base aérea por
darle información a Jiménez Espriú, y Salvador Cienf uegos Zepeda le
contestó que NO, que causó baja por edad.

El caso es que la consulta de la próxima semana llega totalmente conta
minada por fake news, porras de uno y otro lado, zozobra de empresarios
e inversionistas, y el probable descrédito internacional si la Cuarta Trans
formación opta por el proyecto equivocado. Los paganos; Los mexicanos.

fjfflh Que va muy en serio el enfrentamiento de la CNTE con Andrés
Manuel López Obrador, al grado de poner ultimátum para eli
. minar totalmente la Reforma Educativa y regresar los recursos

a los estados.

El 29 de octubre será el último día para que el presidente electo y Este
ban Moctezuma Barragán desistan de controlar la nómina del magis
terio por parte de la Federación; de otra forma se dará a conocer el
programa de movilizaciones, que, como siempre, iniciará en la Ciudad
de México.
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Con toda la polémica que se
armó por el tema de la planta
termovalorizadora, dicen que
el verdadero negocio no era el
contrato de 30 años para inci
nerar la basura.

Sí, tal como lo lee, resulta
que el jugo estaba en la pena
lización de 3 mil millones si no

se llevaba a cabo el objetivo
planeado.

Sin embargo, con la sus
pensión aplicada por el Tribunal
y el rechazo para impugnar que
dejó claro el Jefe de Gobierno
José Ramón Amieva no habría
contrato ni penalización.

Así es que no será extraño
ver a mucha gente mordiéndo
se las uñas tanto en la empresa
Veolia como en oficinas del An
tiguo Palacio del Ayuntamiento.

Las malas lenguas afirman
que Ismael Figueroa, líder del
Sindicato de Bomberos, anda
más que ardido.

Primero porque perdió la
curul que disputaba en el pri
mer Congreso capitalino, pese
a echar mano de la estructura
de la corporación y de recur
sos públicos, según se denun
ció ante el Tribunal Electoral.

Y para acabarla, la Comi
sión de Derechos Humanos de

la Ciudad le jaló las orejas por
abusos contra bomberos disi

dentes, y hasta agresiones a re
porteros, como la que ocurrió
en mayo afuera de la entonces
ALDF.

Moraleja: tener un carác
ter tan explosivo te puede cha
muscar...

151 demisfuentes&reíbrma.com
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Red£?
Compartida
Les vamos contando lo que

pasa en la grilla de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación. Los de
Morena se están moviendo muy fuer
te ahora que toca que llegue un minis
tro de fuera del organismo y se decan
tan por Yasmín Esquivel y Luis
González Alcántara Carrancá; mien
tras que, a la Fiscalía General de la
República, van a aventar a Bernardo
Báüz; y a la embajada de México en
España se movería Javier Quijano.
En el caso del PAN del Estado

de México, la disputa poi la
dirigencia pasa por los dos munici
pios más ricos: Naucalpan y
Huixquilucan. Bueno, la cosa es que
Óscar Sánchez Juárez quiere sei el
presidente del partido y se supone
que va en acuerdo con Ulises
Ramírez, del Grupo Tlalnepantla; y
además se supone que se le va a
sumar Maricela Gastelum Userralde

más el exalcalde de Naucalpan,
Eduardo Contreras.
Enfrente tiene al que era secre

tario general Jorge Inzunza Armas,
que está apoyado por el actual líder
Víctor Hugo Sondón, que tienen
como respaldo al alcalde de
Huixquilucan, Enrique del Villar.
A ver quién es más gallo.

e presento una nerrarruenia

^ que cambiará la manera de
combatir incendios urbanos: los
rociadores electrónicos TYCO TY
720 para controlar eventos de fuego
de manera más rápida y eficaz.

En la Expo Fire Protection &
International, Forum México 2018,
parte de la 4a Campaña Nacional de
Prevención de Incendios, Mark
Fessenden, Director of Industry
Relations, Johnson Controls / TYCO,
hizo la presentación de esta nueva
tecnología de activación electrónica
en lugar de la tradicional.
En QuerÉtaro se viene un

mega problema ambiental,
cortesía del exaicalde Marcos

Aguilar, pues a mes y medio de que
el municipio prohibiera la entrega
de bolsas de plástico, la entidad
sufre las consecuencias de las malas
decisiones y ya acumulan cerca de
600 toneladas de residuos plásticos
que antes utilizaba, compraba y
recogía la industria del reciclaje.
Todo por una pésima norma técnica
que se aprobó. Ante ello, el nuevo
alcalde Luis Bernardo Nava, ya revi
sa la gran idea de la directora de
Ecología, Martha Patricia Vargas
Salgado, quien debió haber pensa
do en reciclar y no prohibir.
PD: Con la reserva del caso. Se

dice que en el próximo
número de "¡Hola!" viene una histo
ria sobre la luna de miel de César

Yáñez y Dulce Silva.
PD: Jesús Ramírez Cuevas,

vocero de AMLO, dijo que la
consulta sobre el aeropuerto la van
a pagar por medio de un boteo entre
diputados de Morena; Porfirio
Muñoz Ledo, líder de los legislado
res, ya le dijo que no ¿Entonces?
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Columna uno
VIJVCuLAlV A PROCESO A

CARLOS OLMOS TOMASINI

Karina R. Rocha Priego
Contrarío a lo que se esperaba, el día de ayer

la juez Eufrosina Leticia Escalona Lara,
vinculó a proceso al tristemente célebre

Carlos Olmos Tomasinl, luego de ser detenido
por Policías Ministeriales que cumplimentaron la
orden de aprehensión, tras ser acusado de
incumplimiento de obligaciones, no sin antes
mencionar que éste, está relacionado con otras
carpetas por violencia intrafamiliar 'carpeta
#483440630009412 y por falso testimonio 
carpeta #484270360000613.
Pese a todos sus esfuerzos, llamadas telefónicas
y amenazas, Carlos Olmos Tomasinl ha sido vin
culado a proceso, lo que significa que tendrá que
rendir cuentas ante la autoridad pertinente para
dar cumplimiento a una de las averiguaciones
que pesan en su contra, teniendo que pagar a su
ahora ex esposa, Rocío Mederos a quien, además
del maltrato físico y mental, tendrá que pagarle
una importante cantidad de dinero que éste suje
to le "arrebató" y que consta en documentos fir
mados por Olmos Tomas ini
Es importante mencionar que Olmos Tomasinl
no pudo disimular su soipresa y a la vez la rabia
que le causó el fallo de la juez Eufrosina Leticia
Escalona Lara, pues seguramente éste se espe
raba que su amiga Dikia Samantha García
Espinosa de los Monteros, Fiscal Central para la
Atención de Delitos Vinculados a la Violencia de

Genero, influyera en la decisión, al grado de que
éste, se dio el lujo de ir hasta la Fiscalía a grito
nearle a Dilcia ¡que se las iba a pagar, que esto
no quedaría así!, lo que nos hace pensar que
este sujeto se pudo haber dado el lujo "de repar
tir dinero1' para librarse del juicio, pero no le
salió la trampa.
Cabe comentar que este sujeto, amenaza con ir
hasta las últimas consecuencias en este asunto

[en lugar de pagar lo que debe], no sin antes
"acosar" a la juez Eufrosina Leticia Escalona
Lara que se le "presionaba" para evitar la con
signación, acusación muy grave cuando se trate
de una persona ¡inquebrantable!, que conoce
perfectamente su trabajo, al grado de que la juez
le dijo a Olmos Tomasinl que "... De respetar a
las mujeres, como presume hacerlo, empezaría
por pagar los alimentos ya que el no hacerlo, es
vulnerar a una mujer y a la sociedad".
Queda claro que a pesar de los obstáculos que la
propia autoridad puso sobre este asunto, en un
afán de quedar bien con un "presunto servidor
publico federal", va ganando la justicia, mejor
aún, que en el Sistema Judicial mexiquense,
exista gente proba, seria y altamente profesional
con lo que hace, que ni con amenazas cambió su
criterio en torno a éste caso de violencia contra

las mujeres.
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Dicho sea de paso, uno de los principales res
ponsables de la "obstaculización" de la denuncia
contra Otanos Tbmasini, fue el mismísimo Fiscal
General del Estado de México, Alejandro Gómez
Sánchez quien, seguramente "hizo un gran
favorn a Alejandro Echegaray Suárez, quien
ocupó cargo en el área de Comunicación Social
en la administración de Eruviel Avila Villegas,
"Amiga intimo" de Carlos Olmos Tomas ini,
incluso, también involucrado en el millonario
fraude contra el Sector Salud, ello durante la

administración de Felipe Calderón y mire usted,
cómo les salió a este par ¡pedir el favor!
Por lo pronto, el juicio seguirá su curso, y sí,
hasta las últimas consecuencias, dejando en
claro que "el tráfico de Influencias y las ame
nazas aquí, no funcionarán". .

EN ISEM,
"PLAGA DE RATAS"

Hablando de otra cosa, resulta que la situación
en el Sector Salud mexiquense, está ¡que arde!, y
es que se han dado a conocer todavía más quejas
en contra del Instituto de Salad del Estado de

México o, mejor dicho, en contra de los funcio
narios a cargo del ISEM, el cual ha sido blanco de
tremendas críticas por ''el abuso, la avaricia, la
Irresponsabilidad" de quienes, se supone, tie
nen que velar por la salud de los mexiquenses a
través de un Instituto de Salud, manejado por
gente como Jesús Iván Pinto Medina,
Coordinador de Administración y Finanzas del
Instituto y todo su séquito de "rastreros" que ha
hecho del ISEM un "elefante blanco", pero eso
sí, ¡con millones de pesos de recursos robables?
De verdad, querido lector, es penoso repetir lo
que los trabajadores del ISEM tienen que decir
para demostrar la gravedad del caso. El ISEM, que

siempre ha srdo la caja chica del gobierno del
Estado ta» que dejó más que demostrado el
mega corrupto César Gómez Monge, y quienes
padecen esos abusos, son por supuesto los mexi
quenses, pero también los empleados del
Instituto que son "osados como chhros expiato
rios" y de quienes abusan a su antojo "las auto
ridades" o, como dicen algunos "los de arriba".
Así pues, ése tal Jesús Iván Pinto Medina dicen
mantiene en la nómina a una tal Claudia Urbina,
a la que los empleados, simples y llanos recono
cen como "la amante", disque usando "sos
encantos" acusan de haberse apropiado del
"corazoocito" del Coordinador al que maneja a
su antojo.
Por otro lado, está un tal Israel López, éste que
no debía faltar en administración alguna, pues le
reconocen como un "ratero sin escrúpulos".
Este, dicen, controla todas las plazas del ISEM y
las vende con su compinche Claudia, mientras
que el Subdirector de Recursos Humanos a quien
califican de "tonto (adc) salido de la nada, caren
te de toda formación humana y política, sin
embargo, controla ios contratos de
Adquisiciones del ISEM, tanto en la Subdirección
de Recursos materiales como en la Subdirección

de Servicios Generales y Control Patrimonial, así
como la Subdirección de Infraestructura (para
ser un bueno para nada, tiene muchas respon
sabilidades), al grado de que este sujeto, al que
denominan "el gato", se da el lujo de viajar a
Nueva York en sus vacaciones, y es más, hasta
adquirió un departamento nuevo en Toluca.
Además "funge como Secretario Particular"
gozando del beneficio de irse a comer con
Claudia, Guillermo Peña Mongola, Jorge EUot
y su je fazo Jesús Iván Pinto Medina a los mejo
res restaurantes (¿] de Toluca, todo con cargo al
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erario publico, en este caso, con cargo al ISEM.
Queridos lectores, parecía que los problemas al
interior del ISEM se resolverían al término de la

anterior administración, pero coma sucedió en
todos los casos, nada cambió, todo lo han here
dado los nuevos funcionarios aunque, aseguran,
las mañas y los abusos se "recrudecieron".
Por otro lado, se dice que el tal Jesús Iván "le dio
dinero1' al "seudo líder sindical" Oscar Rivas

Maldonado, con el fin de "echar para atrás" el
mitin que presuntamente se llevaría a cabo el día
de ayer 15 de octubre. Bueno, si el mitin éste en
contra del ISEM iba a ser ayer, les comento que,
según circularon, éste se llevará a cabo el día de
hoy y el punto de reunión será en el edificio de la
Sección XXII del SNTSA ubicado en Isidro

Fabela. En éste, además, participarán todas las
secciones que integran el Estado de México y es
contra las limitaciones, derivado de la corrup
ción.
Así que, si Rivas Maldonado recibió dinero de

Pinto Medina para evitar el mitin, pues les vio la
cara y esa reunión sí se llevara a cabo. Claro que,
el dinero en juego, pues no les duele, toda vez
que sale, otra vez, del erario público.
Es un hecho que la situación al interior del ISEM
es más que delicada, y siempre derivada del
abuso, la corrupción, el robo, haciendo un nuevo
llamado al gobernador del Estado de México
Alfredo del Mazo, para que ¡meta las manos!
Las denuncias "no son una brama", son más
que en serio y cada vez será peor si no se atien
de. Hoy, son algunas decenas de empleados,
mañana pueden ser cientos o miles y qué,
¿seguirán con su política de ni veo, ni oigo?
Mientras tanto, las denuncias crecen y cada vez
evidencian más la mafia que impera al interior del
ISEM...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com,mx
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^ Barbosa será candidato
si anulan comicios en Puebla

La presidenta nacional de Morena, Yefdcicol Poíevnsky, señaló que no se tiene
contemplado cambiar a Lilis Miguel Barbosa como candidato a la guberna
tura de Puebla, en caso de darse la anulación de los resultados de la elección

del 1 de julio.
Ye ¿de icol indicó que hoy presentarán una impugnación ante el Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para continuar con su lucha de evi
tar un "fraude electoral" en la entidad.

Respecto a las versiones de que Barbosa no repetirá como candidato a ese cargo,
aseguró que cuenta con un buen perfil para llegar a Casa Puebla y destacó que los
poblanos confiaron en el proyecto de Morena, por lo cual no podrían evitar qne
continúe con su aspiración,
"Aquí les digo a todos ustedes, el próximo candidato después de la anulación va

ser Miguel Barbosa y que Miguel Barbosa será el gobernador del estado de
Puebla, pues esa es la voluntad de los poblanos", refirió la dirigente morenista.
Finalmente confió en que los magistrados, anularán los resultados ante todas las

irregularidades detectadas en el estado,

Pide a Segob frenar
concesiones del uso del agua

El presidente de la Junta de Coordinación Política en el Senado, Ricardo Monreal,
se reunió con el secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida, a quien le
pidió frenar la entrega de concesiones del uso del agua a empresas particulares,
"Le pedí frenar, suspender, la entrega de concesiones del uso del agua a particu

lares que comienza el día de ahora. Le pedí que actuara con prudencia", declaró el
coordinador de Morena.

Monreal aseveró que el tema de la privatización del agua lo discutirán en los pró
ximos días en el pleno del Senado, además, pidió que interviniera Roberto Ramírez
presidente de la Comisión Nacional del Agua (Conagua] para aplazar las concesión
del agua a sectores privados.
"Le pedí que interviniera el de Conagua para suspender la entrega de concesiones

por 30 años a empresas particulares para el aprovechamiento del agua. Es un asun
to muy delicado, que nos genera preocupación", declaró el senador.
La reunión se realizó un día antes de la comparecencia del titular de Segob ante el

Senado como parte del Sexto Informe de Gobierno»
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Sergio Mayer publicó Untes 'piratas*
para descargar libros

El presidente de la Comisión de Cultura y Cinematografía de la Cámara de
Diputados, Sergio Mayer, se vio envuelto de nueva cuenta en críticas, pues ayer
publicó en Twitter una serie de vínculos para bajar libros de manera ilegal, a lo que
los usuarios acusaron que puso "Mnfcs piratas"*
El diputado posteó unos enlaces para descargar libros en PDF "de forma gratuita",

pero en ello incluyó el link "lib rotee arios", sitio que carece de los permisos edito
riales y de autores para difundir sus obras.
Posteriormente de su publicación la cual tenía el fin de fomentar la lectura, el

morenista fue criticado por postear dichos enlaces, por lo que borró el tuit y ense
guida puso uno nuevo.
El nuevo tuit de Mayer en esta ocasión incluía: "Excelentes sitios para descargar

libros de dominio público, gratis y legalmente", explicó el diputado y agregó cuatro
links distintos a la primera publicación.
Mayer agregó en su cuenta de Twitter, "sobre mis tuits con enlaces de libros,

comentó que eliminé uno por contener información no verificada.

Ex particular de Meade ocuparía
puesto en San Lázaro

Quien aparentemente ya amarró puesto, al menos para los próximos 3 años, es el
ex secretario particular de José Antonio Meade, Antonio Rojas Navarrete. Cuentan
los enterados que Rojas, quien estuviera con el ex candidato priista desde que era
titular de Relaciones Exteriores y que es nieto de Ifigenia Martínez* se acercó con
Porfirio Muñoz Ledo y suena para ser secretario general de Servicios
Parlamentarios en San Lázaro.

Fecha: 16/10/2018

Página: 18

Area cm2: 602

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 32,706

Página 69



COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

No recibidos
Los trabajadores sindicaLizados de
La Secretaría de Salud realizaron

este Lunes La marcha que ya Les
comentábamos, pero ni ellos ni sus
dirigentes no pudieron ser recibi
dos por eltitular del ramo Gabriel
O'Shea, ni por el gobernador Alfre
do del Mazo, ya que ambos pusie
ron tierra de por medio y se fueron
a Ozumba a dar el banderazo a la

Tercera Semana Nacional de Salud

y la Campaña de la Temporada
Invernal. El tráfico en Toluca estuvo

de locura en esta marcha en la que
se gritaron consignas y se portaron
mantas con peticiones de mejoras
en el área de salud, mejor equipo y
prestaciones, así como la entrega
de bonos sexenales.

El secretario Gabriel O'Shea con

cedió una entrevista y dijo que los
trabajadores están en su derecho
de manifestarse, pero que hasta
ese momento en Ozumba no sabía

qué contenía el pliego petitorio,
aunque curiosamente sí sabía
de la falta de pago a FOVISSSTE,
ISSTE Y a Metlife; al respecto, dijo
que se ha pagado el 85 por ciento
de la deuda, es decir más de 2 mil

200 millones. De hecho comentó

que se reunió con el director del
FOVISSSTE para ir pagando poco
a poco; en cuanto a la cesantía y
vejez, temas que también forman
parte del pliego petitorio, comentó
que lo pagarán en 2 o 3 años y des
mintió que los trabajadores estén
en Buró de Crédito.

El Instituto Electoral del Estado

de México publicó en su página
web el informe final sobre "Red de

comunicación entre las candidatas

a cargos de elección popular y los
OPLEs para dar seguimiento a casos
de violencia política por razón de
género del más reciente proceso
electoral, el del 1 de julio, elabo
rado en colaboración con el INE y
otros Organismos Públicos Loca
les Electorales. Curiosamente el

Estado de México, Slnaloa, Tlaxcala,
Yucatán, fueron las entidades que
no reportaron casos de violencia de
género, cuando en las redes vimos
verdaderas carnicerías contra mu

chas candidatas del Edomex, como
Patricia Duran, Ruth Olvera, Sandra
Méndez y muchas otras candidatas
de todos los partidos.
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Otro negocio menos: la compra de patrullas
Otro negocio está por caerse;

La venta de patrullas.
Va contra armadoras y distri

buidoras de vehículos de todo tipo
y en todos los niveles.
Es un negocio de cientos de miles de uni

dades y muchos miles de millones de pesos
anuales a los cuales Andrés Manuel López
Obrador intenta poner fin a partir de 2019.
Por instrucción suya, el proyecto debe que

dar asentado en el plan de seguridad todavía
en elaboración y en el cual participan de ma
nera destacada tres futuros funcionarios:
Al frente el sonorense Alfonso Durazo,

próximo secretario de Seguridad Pública, en
coordinación con Alejandro GertzManeroy
el doctor Manuel Mondragóny Kalb.
No es un asunto menor.
Muchas fortunas se han elaborado con este

tipo de ventas para la Policía Federal, la Fede
ral de Caminos y de otras corporaciones a las
cuales se pretende dar mayor orden.
En estos momentos se hace un inventario

y se encuentra una constante: gran parte de
ese parque vehicular está paralizado por des
composturas, falta de refacciones e inclusive
desinterés de los funcionarios del sector.

Cientos de estacionamientos oficialesy aun

alquilados de todos los niveles: federales,
estatales y municipales convertidos en ce
menterios son prueba de este primer balance.
Del diagnóstico vendrá la decisión defini

tiva de cómo actuar y sobre todo elaborar un
plan a fin de terminar con una práctica por
donde, presume el inminente Gobierno, se
escapan enormes fortunas.

RENTA YMENOS FLOTILLAS

Este paso requerirá negociaciones con la in
dustria automotriz.

La vía concebida hasta hoy es el alquiler de
unidades, una práctica ya utilizada en mu
chos casos, pero no generalizada, y menos en
condiciones ventajosas para la administra
ción pública.
Paulatinamente la experiencia podría ex

tenderse al resto de las áreas federales.

Las excepciones serían dependencias especí
ficas como las Secretarías de la Defensa Nacio
nal (Sedeña) y de Marina (Semar), cataloga
das como sensibles para la seguridad nacional.
Pero no el de otras áreas.

Tiempos hubo en los cuales cada secretaría
de Estado tenía varios departamentos espe
cíficos: adquisición de vehículos, compra de
refacciones, mantenimiento de unidades,
etcétera.

A menudo grandes negocios privados con
cargo al erario y cuyo primer beneficio será la
reducción de flotillas de camionetas de lujo y
automóviles de gran comodidad para uso de
funcionarios.

En todos lados está el ojo propio y los mu
chos ojos al servicio de Andrés Manuel López
Obrador.

NUEVOS AIRES PARA EL CCE

El sector privado mexicano está a punto de
alinear a un partidario del libre mercado para
tratar con el gobierno de corte proteccionista
de Andrés Manuel López Obrador.
Asu regreso del WorldBusinessForum 2018

en Ecuador, Manuel Herrera Vega llegó a
México a activar su candidatura para aspirar
a la presidencia del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE).
Actual presidente de la Asociación de In

dustriales de Latinoamérica (AILA), donde
lidera a representantes de 17 países, pug
na por mantener a México en las tendencias
mundiales.

Así se fomenta la competitividad, sostiene
Herrera Vega, y promete diálogo con el go
bierno del tabasqueño para tomar acuerdos
económicos de largo aliento.

Fecha: 16/10/2018

Página: 3

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

Jose Ureña

Costo: 34,904

Página 71



¿SERÁ? ]
Vuelven al plan Fox
Resulta que ante la protesta de los macheteros de
Ateneo, parece que el próximo Gobierno federal
repetirá la receta de Vicente Fox: detener el pro
yecto de Texcoco e impulsar la ampliación y uso de
los aeropuertos de Toluca, Puebla y Cuernavaca,
además de mej orar el Aeropuerto Internacional
Benito Juárez, como cuando el Presidente de las
botas creó la Terminal 2. Sólo hayun problema: el
tema no es que se vea bonito, pues aunque haya me
joras, seguirán despegando y aterrizando el mismo
número de aviones, porque no hay más pistas, a
menos que se expropie la colonia Federal. A ver si
no en el siguiente sexenio seguimos discutiendo el
mismo tema... ¡ Claro!, eso sin mencionar los gastos
que ya se hicieron. ¿Será?

Reviven vínculos de Duarte
En un total desacuerdo con la corta sentencia que
dictó eljuez de Control a Javier Duarte, los priistas
inconformes ya no buscan quién la hizo, sino quién
la paga, por lo que el fin de semana pasado revi
vieron en redes un audio en el que el veracruzano
pide a José Murat que participe en un desvío de
recursos por alrededor de 30 millones de pesos;
esto para pagar una deuda que el veracruzano
tenía con el empresario Pedro Haces. Incluso, nos
aseguran, un grupo de militantes del tricolor se
prepara esta misma semana para denunciar ante la

PGRpor corrupción al ex gobernador de Oaxaca,
además de que, como era de esperarse, solicitarán
su expulsión delinstituto político. ¿Será?

¿En realidad borraron
aDíazOrdaz?
Justo en el momento en que el ex Presidente mexi
cano, Gustavo Díaz Ordaz prácticamente fue de
clarado como responsable de un crimen de Estadoy
en el que, incluso, se pretende borrar su nombre de
los espacios públicos de la capital, resulta que uno
de sus familiares se encuentra con muchas posibi
lidades de convertirse en la primera y tan ansiada
titular de la Fiscalía Anticorrupción. Nos explican
que la abogada María de la Luz Mijangos Borja,
nominada por Andrés Manuel López Obrador
a la mencionada posición, es sobrina del ahora
repudiado exmandatario y, por supuesto, prima
hermana y muy cercana de los descendientes del
nuevo innombrable de la nación. ¿ S erá?

Superdelegados
y sus pendientes...
En los pasillos del círculo rojo se comenta que algu
nos de los superdelegados propuestos por AMLO,
en cada entidad del país, tienen asuntos pendientes
con lajusticia. Ojalá la oportunidad que les brinda
el Presidente electo no se convierta en un salvocon

ducto a la impunidad. ¿Será?
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